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editorial

Las cifras del Gobierno, los números de la oposición y los que ma-
nejan organismos extragubernamentales o analistas económicos,  

coinciden en aquello que hasta agosto era negado por el Ejecutivo del 
Estado Plurinacional. Aquel 6 de agosto, el Presidente Evo Morales ad-
mitió que los ingresos por las ventas de gas natural a los mercados del 
exterior habían caído en más de 2.500 millones de dólares, hasta junio. 

Desde entonces, las autoridades de gobierno admiten los efectos 
que puede tener la caída de los precios de las materias primas (petró-
leo, minerales) en la economía nacional y en el presupuesto del Esta-
do Plurinacional, principalmente el próximo año, con el consiguiente 
efecto en el mercado, pues en Bolivia la economía está al pendiente de 
la inversión pública estatal.

La desaceleración de la economía glo-
bal no es un asunto reciente, como lo 
demuestra el comportamiento de los 
precios del petróleo en sus diferentes 
mercados desde ya casi un año. Así, las 
autoridades del gobierno boliviano con-
tinúan sosteniendo que la economía bo-
liviana no se verá muy resentida; por el 
contrario, será una de las pocas de la re-
gión que mantendrá un nivel de creci-
miento. Ciertamente es así, pero ante el 
contexto global y regional, vale la pena 
que la prudencia sea la que se imponga 

ahora que los precios del crudo tienden a la baja y las importaciones 
-mediante el contrabando- golpean a los productores agropecuarios.

Sin embargo, lo que se ve es que las autoridades mantienen sus ac-
ciones prioritarias en el ámbito político, donde los llamados movi-
mientos sociales han planteado el debate para reformar la Constitu-
ción Política del Estado con el fin de habilitar al Presidente Morales 
por, cuando menos, otro periodo de gobierno. Por otro lado, este do-
mingo 20 se realizó el referendo autonómico en cinco departamentos. 
Y el Estado en pleno aguarda el fallo de la Corte Internacional de Jus-
ticia a la excepción planteada por Chile. En suma los temas políticos 
y anuncios se multiplican, cuando en realidad, urge la necesidad de 
que los asuntos económicos sean abordados considerando a los acto-
res privados, con el fin de tomar urgentes previsiones.

Más política que economía

El principio de autoridad
Las renuncias de Ronald Raldes y Marce-
lo Martins a la Selección de Bolivia pueden 
llegar a afectar el desempeño de la Verde en 
el inicio de las Eliminatorias. Sin embargo, 
si se ha iniciado un nuevo proceso -en este 
caso dirigido por Julio César Baldivieso- 
vale la pena alentarlo, mucho más si se dará 
oportunidad a los jugadores jóvenes para 
abrir otro proceso. Raldes y Martins contri-
buyeron al equipo, pero han cumplido su 
ciclo. Ahora lo que corresponde es disciplina 
y actitud en el equipo de todos.

LoS tEMAS PoLítICoS SE 

MuLtIPLICAn, VAn DESDE LA LEY 

PARA LA REELECCIón DE EVo 

hAStA LA DEMAnDA MARítIMA 

En LA hAYA. LoS ASuntoS 

EConóMICoS no RECIBEn EL 

MISMo nIVEL DE PRIoRIDAD.
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E l 28 de agosto, Ju-
lio César Baldivieso, 
uno de los históricos 
jugadores que logra-
ron la clasificación al 
mundial de Estados 
Unidos 1994, era pre-
sentado como el nue-

vo director técnico de la Selección 
Boliviana de Fútbol.

Así, el “Emperador” se convertía en 
el cuarto jugador del 94 – después de 
Carlos Trucco (2001), Erwins Sánchez 
(2006) y Gustavo Domingo Quinteros 
(2010)- que asumía la responsabilidad 
de sacar a la Verde del sótano suda-
mericano en el que se encuentra hace 
más de una década.

“La actitud, la entrega, el sacrifi-
cio, las ganas de triunfar y el amor de 
defender la camiseta de la Selección 
nacional no se negocia con nadie”, 
afirma el ex capitán de la selección 
en entrevista con Oxígeno, sólo unos 
días después de asumir como el con-
ductor del equipo de todos.

Y es que uno de los objetivos que 
tiene el “Emperador” es recuperar la 
mística y las ganas de triunfar que 
tenía nuestra Selección en el pasado, 
sobretodo en el 93, proceso del que él 
formó parte.

Es por eso que Baldi conformó un 
cuerpo técnico 100% mundialista. 
Con Carlos Borja y Luis Héctor Cris-
taldo como sus ayudantes de campo y 
Marcelo Torrico como su preparador 
de arqueros.

Claro, las condiciones no son las 
mismas, así lo reconoció el entrena-
dor cochabambino. “Lo que pasa es 
que el 93 se han juntado un montón 

Texto: César F. Sánchez C.
Fotos: Luis Gandarillas, AFKA

Tras el aura  
verde del 94

BALDi ApELA A LA MíSTiCA Y LA JUVEnTUD

Deportes
bOLiviA
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de circunstancias. Por ejemplo, que 
FABOL haya parado el fútbol, que nos 
hayamos encontrado una camada de 
futbolistas que teníamos un talento 
especial, que venga Azkargorta, mu-
chas cosas que de ese tiempo a esta 
parte no ha sucedido”.

Empero, a pesar de las dificultades, 
Baldi quiere formar una selección jo-
ven, con una entrega total y que haga 
del Hernando Siles un escenario im-
penetrable para las demás seleccio-
nes. Tal como sucedió en las históri-

La Selección apela 
a los jugadores  
que clasificaron al 
Mundial 94, ellos 
aceptan el reto 
para trabajar por 
el futuro.

 Luego de presentar su renuncia y tras 
14 años de su debut en la selección, Ro-
nald Raldes habló con los medios y dio 
sus razones por las que no seguirá en 
el equipo de todos, una de ellas es el 
nuevo técnico, Julio César Baldivieso

¿Por qué la decisión?
Simplemente la sentí, creí que este era 
el momento. Veo y siento que el fútbol 
boliviano quiere nuevos talentos. Ade-
más, las circunstancias no son las idea-
les para poder trabajar.

¿Te molestó que Baldivieso quie-
ra naturalizar a Marteli y Cabrera y 
que no había decidido quién sería 
el capitán?
A (Fernando) Marteli y a (Nelson) Cabre-
ra no los conozco bien, sé quiénes son 
obviamente y si pueden conseguir su 
naturalización les deseo todo lo mejor, 
porque será para bien de nuestra selec-
ción. Después, sin duda que hay moles-
tia y la va a haber (contra Baldivieso), 
sería hipócrita decir que hay cosas que 
no me molestaron.

¿Como qué, por ejemplo?
Que no me hubiera dicho las cosas de 
frente teniendo la chance de hacerlo. 
Después, lanzarte indirectas por los 
medios, creo que no era necesario. Eso 
hizo, en parte, que hubiera tomado 
esta decisión. 

¿Hablaste con el seleccionador an-
tes de tu renuncia?
No, pero tampoco era necesario que 
me llame. Lo que ha sucedido en las 
últimas semanas son solamente cues-
tionamientos, de mi liderazgo, de mi 

Raldes: “Su comportamiento me 
empujó un poquito, no el 100%”

compromiso, de la altura y no sé qué 
otras cosas más.

¿Crees que buscaba presionarte 
para que te vayas?
No, ni idea. Te repito, esta decisión no 
es por Julio Baldivieso, que eso quede 
claro por favor.

¿A qué otros centrales vislumbras?
Seguirá Edward (Zenteno) que es un 
jugador que siempre está, un luchador. 
También están Pablo Pedraza, Abraham 
Cabrera, Ronald Eguino, Edemir Rodrí-
guez, Luis Gutiérrez y otros.

cas eliminatorias para el Mundial del 
94, en las que él formó parte.

En aquel proceso, al mando del es-
pañol Xavier Azkargorta, la Selección 
hizo del Siles un fortín impenetrable. 
Ganando sus cuatro partidos en La 
Paz, su impecable campaña como lo-
cal fue primordial para clasificar, por 
primera vez en su historia por mérito 
propio, a una Copa del Mundo.

Empero, después de la histórica 
clasificación, la selección ha ido en un 
descenso contante que la ha puesto 

en el sótano del fútbol sudamericano. 
Carlos Borja, capitán boliviano en 

el Mundial de 1994, aseguró a Oxíge-
no: “yo pensé que la clasificación iba 
a ser un punto de inflexión para mejo-
rar las participaciones bolivianas en 
torneos internacionales pero nos con-
tentamos con la clasificación, la diri-
gencia se quedó quieta”.

Es por eso que hoy la Selección está 
echando mano de los jugadores del 94 
para salir de su crisis futbolística, que 
comenzó en las eliminatorias para el 
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borja: El objEtivo dE EstE cuErpo técnico Es formar 
jugadorEs jóvEnEs para quE adquiEran ExpEriEncia

¿Cómo se puede sacar 
a la selección de su 
crisis?
No solamente es un 
problema futbolístico, 
se trata de un pro-
blema estructural. La-
mentablemente no hay 
decisiones que nos puedan 
permitir hacer una nueva estructura 
en nuestro fútbol.

¿Se ha perdido la mística en la se-
lección nacional?
No sé si se ha perdido por que he 
visto algunos partidos en los que los 
jugadores ponen esa mística, pero  
debe continuar, no debe negociarse 
en ningún momento.

¿Por eso se está apelando a 
los jugadores del Mundial 

94 para la conducción de la 
selección?
Sí, debemos recuperar eso 
en todos. 

¿Se puede soñar con clasifi-
car al Mundial?

Yo creo que más allá de que se puede 
soñar con una clasificación al Mun-
dial hay que tener un proyecto a largo 
plazo. Uno de los objetivos que tie-
ne este cuerpo técnico es hacer una 
proyección de nuevos jugadores para 
tener una selección joven, pero más 
competitiva.

Lograr la clasificación es un obje-
tivo que se puede alcanzar a medida 
que hagamos respetar nuestra localía.

Carlos Borja: “La clasificación al 
Mundial es algo alcanzable”

conseguidos bajo el mando de Carlos 
Trucco, el primer exmundialista del 
94 que dirigió a la Selección, sólo por 
seis partidos.

Ya para la eliminatoria del Mun-
dial de Alemania 2006, Bolivia llega-
ría al sótano sudamericano. Quedaría 
en el último lugar de la tabla, con un 
bajo nivel futbolístico. 

Este panorama no cambiaría en 
las clasificatorias para el Mundial de 
Sudáfrica 2010, a pesar que se volvía 
a apelar a un exjugador mundialista 
para su conducción. Erwin Sánchez 
asumía la responsabilidad y bajo su 
mando Bolivia acabaría en el penúlti-
mo lugar de la clasificación.

La tendencia de confiar en los artí-
fices de la clasificación al Mundial de 
1994 para dirigir a la verde seguía en 
pie. Por eso, para las eliminatorias al 
Mundial de Brasil 2014, se contrataba 
al exdefensor Gustavo Domingo Quin-
teros y, tras su renuncia nuevamente a 
Xavier Azkargorta.

A pesar de ello, Bolivia acabaría pe-
núltima de la clasificación con 12 pun-
tos acumulados, 11 de ellos en el Siles. 

Ahora, a menos de un mes para 
empezar unas nuevas eliminatorias, 
Bolivia ha vuelto a apostar por otro 
exmundialista para dirigir a la Selec-
ción, esta vez el turno es de Julio César 
Baldivieso.

Borja, ayudante de campo de Baldi, 
aseveró que “hay que recuperar el pen-
samiento de que estar en la selección 
es el mayor orgullo para cualquier de-
portista, y ese pensamiento tiene que 
ser claramente establecido dentro de 
la conciencia de los jugadores y, sobre-
todo, de la hinchada”.

Es por eso que otra de las metas es 
recuperar la mística que tuvo nuestra 
selección en el pasado. Así lo dejó en-
tender Baldivieso después de la caída 
(7-0) ante Argentina en partido amis-
toso, pues criticó  que los jugadores 
fueran a cambiar su camiseta con Lio-
nel Messi.

Por el momento, su temperamento 
ya ha generado más de una repercu-
sión en la Selección. 

Ronald Raldes y Marcelo Martins 
han optado por renunciar a la selec-
ción, en parte, por no compartir las 
ideas del “Emperador”.

Mundial de Francia 1998, en el que la 
CONMEBOL decidió cambiar el sis-
tema de clasificación. A partir de ese 
año se jugarían en formato todos con-
tra todos y no en grupos, como se hizo 
hasta el Mundial del 94.

Bajo el mando de Antonio López, 
la selección quedaría en la novena po-

sición sólo por delante de Venezuela y 
dejando escapar puntos importantes 
en empates ante Paraguay y Chile.

El descenso futbolístico del país se-
guiría su marcha en las eliminatorias 
para el Mundial de Corea-Japón 2002. 
En la que quedaríamos en séptimo 
lugar con 18 puntos. Cinco de ellos 
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¿Por qué nuestro fútbol ha ido en descenso desde la 
clasificación al Mundial?
Yo creo que culpables aquí somos todos. Es lamentable de-
cirte, por ejemplo, que no tenemos un solo campo deportivo 
para entrenar con los jugadores de la Selección absoluta o 
las divisiones inferiores.

¿En el 94 teníamos esa atención de la dirigencia y del 
fútbol nacional para formar talentos jóvenes?
No, esto viene de historia. Lo que pasa es que el 93 se han 
juntado un montón de circunstancias, por ejemplo, que 
FABOL haya parado el fútbol, que nos hayamos encontrado 
una camada de futbolistas que teníamos un talento espe-
cial, que venga Azkargorta, muchas cosas que de ese tiem-
po a esta parte no han sucedido.

¿Por qué Bolivia está apelando a jugadores exmundia-
listas para su conducción?
Nosotros hemos tenido la oportunidad de jugar las elimina-
torias, de conocernos bien, de jugar la Copa del Mundo. Sé 
lo que Carlos (Borja) puede brindarnos con su experiencia; 
Luis (Cristaldo), que ya ha trabajado conmigo, saben cómo 
pienso y cómo trabajo; Marcelo (Torrico) ha sido un amigo 
entrañable de hace muchos años. Entonces, yo he tratado 
de hablar con ellos, convencerlos de que trabajemos en un 
bien común que se llama la Selección nacional.  Los resulta-
dos no van a venir de la noche a la mañana, los resultados 
son producto del trabajo que hace cada uno.

¿Se ha perdido la mística y la mentalidad ganadora de 
la selección?
Creo que es algo muy importante que hay que recuperarlo, 
de repente los nuestros sí juegan con mucha entereza, pero 
hay algo que está faltando, vamos a tratar con nuestro cuer-
po técnico de recuperar esa mística.

¿Por qué te molestaste cuando los jugadores de la Se-
lección intentaron cambiar su camsieta con sus pares 
argentinos?
Eso nace de uno, la vergüenza deportiva que pueda tener. 
Yo creo que todos queremos tener la polera de Messi, pero 
hay momentos.  Yo cuando nos goleaban salía con lágri-
mas en los ojos porque me sentía incapaz. Pero, cada quien 
tiene derecho de reaccionar como mejor le parece. La gente 
juzgará quien actúa bien o mal, de todas formas uno tiene 
que creer en el profesionalismo que uno tiene y en el amor 
a su patria.

¿Se puede soñar con la clasificación al Mundial de Ru-
sia 2018 o hay que pensar en Qatar 2022?
Hay que pensar en Uruguay, vamos a ir partido por partido, 
objetivo por objetivo, el objetivo inmediato es Uruguay, de 
ahí hay que ir partido a partido y de ahí ver qué es lo que 
pasa en el futuro.

Baldivieso: “Los 
resultados no vendrán 
de la noche a la mañana”
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Texto: Rolando Garvizu M.
Fotos: Álbum Paola Virrueta

“Soy la Primera Dama 
de la Paz que ama 
a su ciudad”. Así se 
presenta Maricruz 
Ribera Jiménez, la 
esposa del alcalde 
Luis Revilla.

Maricruz es ex-
modelo y dejó el cargo de presenta-
dora de televisión en la ciudad de 
La Paz, para trabajar en proyectos 
contra la violencia hacia la mujer y 
acompañar al alcalde Luis Revilla, 
su esposo.

Maricruz descartó incursionar en 
política. Eso sí no negó la posibili-
dad de convertirse, en un futuro, en 
la Primera Dama de Bolivia, aunque 
dejó en claro que vive el presente y 
no se preocupa por el futuro. Esta 
es la conversación que Oxígeno tuvo 
con Maricruz.

¿Cuáles son las responsabilidades 

Gente
PROyectOs

Está casada con 
el alcalde Luis 
Revilla. Busca 
eliminar la 
violencia contra la 
mujer. Se declara 
feliz y dice que no 
hará política.

TexTo:  césar F. sánchez c. 
FoTos: Luis Gandarillas y 
cortesía Maricruz Ribera

Maricruz
Ribera

LA PRiMERA DAMA DE LA PAz AMA LA ciuDAD

como Primera Dama de La Paz?
Dios sabe porque te pone cosas en el 
camino. Me envió un hombre mara-
villoso, que amo y adoro y que afor-
tunadamente me apoya en todas 
mis locas ideas, de querer hacer co-
sas lindas por las mujeres.

No podía ser solo la persona que 

lo acompañe, sería desperdiciar una 
hermosa oportunidad para hacer 
cosas lindas, luchar contra la violen-
cia y querer una mejor sociedad.

Dios sabrá porque me puso acá y 
voy a hacer lo mejor, no solo como 
esposa sino como mujer, como ciu-
dadana, como boliviana que ama La 
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Dos proyectos 
en marcha que 
impulsa Maricruz

Yo soy mi primer amor
Este proyecto “Es un sueño de mujeres que nacimos 
para ser felices, nace en junio del año pasado”, expli-
ca Maricruz. La idea comienza porque “estaba cansa-
da, no solo de ver, sino de tener que presentar en la 
televisión tantos casos de feminicidio y maltrato a la 
mujer. Hubo un caso que realmente me impresionó, 
era el de una familia que obligó a una mujer a volver 
con su víctima y este la golpeó hasta el punto de que 
termina matándola”, explica.

“Yo soy mi primer amor” busca poner en marcha 
nuevas formas de prevenir la violencia contra niñas y 
adolescentes, dentro de un marco de corresponsabili-
dad con las familias y la ciudadanía. Hasta el momen-
to han participado más de 4.500 niñas.

50/50 Juntos hacemos cien
Maricruz, siempre con el objetivo de tratar de erra-
dicar la violencia, también puso en marcha este pro-
grama educativo que trabaja en coordinación con la 
la Dirección de Coordinación de Políticas de Igualdad 
del Municipio paceño.

Este programa tiene como objetivo reforzar la in-
teligencia emocional de los participantes, especial-
mente de los niños. “El hombre tiene que aprender a 
expresarse porque si aprendemos a expresar nues-
tras emociones vamos a aprender a controlar nues-
tras frustraciones”, aseguró.

Paz, que llegó a esta ciudad hace cuatro años y se enamoró 
locamente de su gente.

¿Qué tan importante es el apoyo de ustedes como pareja?
Creo que hemos llegado a ser más que un matrimonio, so-
mos compañeros de vida, hay mutuo apoyo. Es clave el apo-
yo de mi esposo para hacer que todos estos sueños sean una 
realidad.
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¿Por qué en los últimos meses has 
tenido una presencia más pública?
Porque antes trabajaba en la tele-
visión, ahora mi trabajo es ad ho-
norem, porque no soy funcionaria 
pública; es trabajar en pro de las 
mujeres. Lo hago porque siento que 
es mi deber. Creo que se lo debo a la 
gente. 

Es por eso que decidí no volver a 
la televisión, creo que uno tiene que 
buscar donde es más útil, yo siento 
que en esta labor soy más útil. 

¿Está en tus planes aspirar a ser al-
caldesa en algún momento?
No, el político es mi marido. Yo soy 
una mujer con muchos sueños y mu-
chas ganas de saber que con mi gra-
nito de arena puedo cambiar la vida 
de las personas para mejorarla.

“ Tengo una linda 
oportunidad 
para hacer cosas 
importantes por 
esta ciudad que 
tanto amo. Mi 
compromiso como 
mujer es trabajar 
contra la violencia”

Viene de la página 13

Casa de las mujeres
El tercer proyecto de Mari-
cruz nace debido a que “otro 
de los motivos por los que 
se ejerce violencia es por la 
falta de independencia eco-
nómica”, por lo que deci-
dió empezar esta iniciativa 
para trabajar con mujeres, 
principalmente de las lade-
ras paceñas, y brindarles la 
oportunidad de alcanzar un 
empoderamiento y una inde-
pendencia económica.

“La mayoría de estas mujeres se 
embarazó a temprana edad, no ha 
tenido la oportunidad de terminar el 
colegio o ir a la universidad, entonces 
se las ha capacitado en gastronomía, 
repostería, pastelería, corte y confec-
ción y tejido a máquina”,  señaló.

La primera feria del programa “Ca-
sas de las mujeres” será presentada 

Otros proyectos sociales en preparación 

en noviembre próximo. Se planifica 
que con el tiempo se desarrolle una 
feria cada semana en distintos luga-
res de la ciudad.

Segunda oportunidad
EL cuarto programa de Maricruz 
arrancará en diciembre de este año y 
buscará dar una segunda oportunidad 
a adolescentes que hayan vivido un 
embarazo prematuro o no deseado.

“La idea es que estas mujeres 
puedan terminar sus estudios en un 
instituto o en la universidad, o tomar 
alguna de las carreras técnicas que 
les vamos a ofrecer en los diferentes 
CITES (Centros de Innovación Tecno-
lógica) que tenemos en el municipio, 

pero con guarderías para 
que puedan dejar a sus hi-
jos”, indicó Maricruz.

Desfile de Navidad
Se llevará a cabo el próximo 5 
de diciembre y tendrá el obje-
tivo de mostrar “el verdadero 
significado de la Navidad”.

“Será un evento gratuito, 
inclusivo y con un fin benéfi-
co, porque las empresas que 
van a participar van a apadri-
nar a un sector vulnerable de 

nuestra sociedad”.
Maricruz aseguró que en la “Navidad 

maravillosa”, “todos vamos a ser igua-
les,  olvidándonos de los regalos, con 
un gran espectáculo del municipio”.

Hasta ahora han confirmado su 
participación en el evento navideño 
las cebras paceñas, los funcionarios 
del Pumakatari, Ema Verde, el Mega-
center, Toyota, Delicia, entre otras 
instituciones y empresas.

¿Descartas entrar en política?
Yo nunca me meto en política, ni lo 
voy a hacer, esa no es mi meta; mi 
meta es hacer lo mejor de acuerdo al 
lugar en el que Dios me puso. Este es 
el lugar al que la vida me trajo y me 
considero una mujer bendecida por 
venir a una ciudad maravillosa, don-
de encontré un hombre maravilloso 
y gente maravillosa

¿En algún momento te ves como la 
Primera Dama de Bolivia?
¡Uy!, pregunta difícil. Eso es, como 
diría mi esposo, futurología. Hay 
que vivir, dicen que las personas nos 
frustramos cuando vivimos en el pa-
sado y nos volvemos ansiosas cuan-
do vivimos pensando en el futuro, yo 
soy una mujer feliz porque vivo en el 
presente.
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Política
ElEcciOnEs

Evo Morales es el ri-
val de Evo Morales. 
En octubre de 2014, 
el mandatario bo-
liviano confesó en 
una entrevista a BBC 
Mundo que un alia-
do suyo, un impor-

tante dirigente de la Central Obrera 
Boliviana (COB), le alertó que esa in-
fluencia ya eliminó al Movimiento Al 
Socialismo (MAS).

“Eso me ha preocupado. Claro, al-
guien tiene que liderar y momentá-
neamente siento también que lide-

ramos con el vicepresidente (Álvaro 
García Linera). Y yo no sé si es la men-
talidad latinoamericana, es que ne-
cesita una persona, pero no me gus-
ta; no me gusta que todo esté puesto 
en una persona”, lamentó Morales en 
aquella oportunidad.

Casi 11 meses después, el 17 de 
septiembre, dirigentes de organiza-
ciones sociales aglutinadas en torno 
a la Coordinadora Nacional del Cam-
bio (Conalcam), llegó hasta la Asam-
blea Legislativa para pedir que el 
MAS impulse la aprobación del pro-
yecto de ley que habilita a Evo Mora-

Y después del 2019 

Evo Vs Evo 
Morales inició un nuevo 
mandato en enero. Ahora 
los movimientos sociales 
fijaron la agenda del MAS: 
reformar la CPE para otra 
reelección presidencial. 
Dentro del masismo saben 
que los nuevos cuadros se 
preparan para acompañar 
no para competiro con Evo.
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les para cuando menos una reelec-
ción más, la de diciembre de 2019. 
Así,  ocho meses después de que Mo-
rales asumió su tercer mandato, los 
Movimientos Sociales definieron la 
tarea operativo del Movimiento Al 
Socialismo en el Legislativo que debe 
tratar la Ley para modificar la CPE 
con el único objetivo de permitir una 
nueva reelección Presidencial.

El instrumento político 
En marzo de 2012, los dirigentes y 
militantes del oficialista MAS adop-
taron nuevos mandatos, entre ellos 

Textos: Armando Quispe y Christian Rojas
Fotos: Luis Gandarillas

que esa organización se  reconozca 
como el “brazo político-ideológico 
del Estado Plurinacional de Bolivia”. 
Así lo establece el estatuto interno 
del MAS, modificado aquel entonces.

Al estar ligado a ese principio, el 
MAS está atado a los movimientos 
sociales, columna vertebral del pro-
yecto de Estado, y cuyos dirigentes li-
deraron la presentación del proyecto 
de Morales para la re-re-reelección.

El 2 de septiembre de este año,  el 
viceministro de Coordinación con 
Movimientos Sociales, Alfredo  Rada, 
hizo énfasis en que la Conalcam es 

Organizaciones 
sociales; unas 
fuertes y otras, no
Las organizaciones sociales son sin duda 
el sustento del proceso de cambio que im-
pulsa el presidente Morales. La conforma-
ción del Pacto de Unidad en septiembre de 
2004 permitió que el 22 de enero de 2007 
se amplíe a una estructura con mayor pre-
sencia política, la Conalcam. Ya en agosto 
de 2013, a ese bloque se sumó de manera 
formal la Central Obrera Boliviana (COB).

En un inicio la Confederación Sindical 
Única de Trabajadores Campesinos de Bo-
livia (CSUTCB), la Confederación Sindical 
de Comunidades Interculturales de Bolivia 
(CSCIB), la Confederación Nacional de Mu-
jeres Campesina Indígena Originarias de 
Bolivia “Bartolina Sisa” (CNMCIOB - BS), 
la Confederación de Pueblos Indígenas 
del Oriente Boliviano (Cidob) y el  Concejo 
Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu 
(Conamaq) eran parte de la estructura fuer-
te de apoyo a Morales. Sin embargo, con el 
pasar de los años las discrepancias políti-
cas provocaron rupturas y alejamientos de 
dirigentes, quienes fueron calificados de 
ser derechistas por los oficialistas.

Moira Zuazo señala que la situación del 
proyecto político actual no es la misma del 
2004. Considera que un plan que no ve más 
allá de un líder único generó rupturas.

“¿Qué paso con los movimientos socia-
les durante los últimos años? Se debili-
taron profundamente, están partidos, no 
reflejan ese proceso de acumulación  de 
muchos años de reivindicaciones popu-
lares, de articular esa convergencia  de 
intereses, eso se perdió en el camino, el 
Pacto de Unidad  está herido  de muerte, 
yo me atrevería a decir, en tanto y cuan-
to no estén presentes  las organizaciones 
indígenas de tierras bajas, eso es lo que no 
estamos viendo”, comentó.

Líderes campesinos e indígenas que 
apoyaron a Morales están fuera del entor-
no del líder del MAS y son críticos suyos 
como el dirigente Alejo Veliz; el exdirigen-
te de la CSUTCB, Damián Condori o el caso 
de Román Loayza, fundador del MAS-IPSP. 
Loayza sostiene que un factor importante de 
discrepancia con Morales fue que el proceso 
de cambio sea dirigido por personas ajenas 
a los movimientos sociales, es decir, el vi-
cepresidente Álvaro García; el ministro de 
la Presidencia, Juan Ramón Quintana, o el 
ministro de Gobierno, Carlos Romero. 
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una estructura de sectores sociales 
más grande que la estructura políti-
co partidaria del MAS-IPSP.

El analista Franklin Pareja dice 
que los movimientos sociales de 

la Conalcam y el MAS engra-
nan cuando los primeros 

asumen el protagonismo 
como brazo político y el 

segundo, cuando cum-
ple el papel operativo. 
Este mecanismo logra 
armonía con al factor 

cohesionador: Evo Mo-
rales.

“Esto lo digo como una 
hipótesis: Existe una rela-
ción horizontal entre or-

ganizaciones sociales y el 
MAS coinciden en dos co-

sas: la primera, en que hay 
que defender a ultranza el 

proceso de cambio y la segun-

Vicepresidente García Linera: “La reLación 
entre eL proceso de cambio y eVo 
moraLes es decisiVa”

da, en que el liderazgo del presidente 
Evo Morales es indiscutible”, comen-
ta. Ergo, los movimientos apuntalan 
al Gobierno desde sus espacios (o 
desde las calles)  y el MAS operativiza 
en el Parlamento.

Un día antes de la entrega del pro-
yecto para la reelección de Evo, el se-
cretario Ejecutivo de la COB, Juan 
Carlos Trujillo, dijo, según Erbol, en 
un ampliado: Esta organización tie-
ne “la moral para sacarle la mierda a 
los ministros”.

En una entrevista con ATB, el vi-
cepresidente Álvaro García Linera, 
declaró que Evo es el factor clave del 
proyecto. “Los pueblos, en determi-
nadas circunstancias, condensan su 
voluntad colectiva en individuos y 
eso es Evo” y que “hoy, este proceso 
no podría mantenerse, en su radica-
lidad, sin la presencia de Evo”.

Morales inició su primer Gobier-
no el 22 de enero de 2006. Fue ree-
lecto por primera vez en diciembre 
de 2009, para gobernar el periodo 
2010-2014 y en diciembre último fue 
reelecto para la gestión 2015-2019.

Agosto fue el punto de partida 
para que cuaje la idea de la reelec-
ción de Morales, quien planteó que 
él hará lo que digan los movimien-
tos sociales, cuyos dirigentes opta-
ron que la CPE sea reformada por 
Iniciativa Legislativa y por Iniciati-
va Ciudadana, que requiere del 20% 
del padrón para impulsar cualquier 
cambio.

El peso del liderazgo
El estatuto orgánico del MAS pre-

sentado ante la extinta Corte 
Nacional Electoral (CNE) 

para las elecciones pre-
sidenciales del 18 de 

diciembre de 2005, 
reconoce a Evo 
Morales como su 
“Máxima autori-
dad”.

Siete años des-
pués, la figura de 

Morales trasciente. 
El estatuto del MAS, 

presentado el 2012, 
señala: “Nuestros 
principios deberán 
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 › Ley de 
Conciliación 
y Arbitraje

BOLIVIA GARANTIZA
LA INVERSIÓN PRIVADA
CON TRES NORMAS

El presidente Evo Morales firma la promulgación de la Ley de Conciliación y Arbitraje. 25/06/2015

 › Ley de 
Promoción e 
Inversiones

 › Ley de 
Empresas 
Públicas
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Jóvenes en torno al factor Evo 

Tuto: Cortan cabezas en el MAS

Sustituir a Evo no es un plan, a corto 
ni a largo plazo, de las nuevas gene-
raciones del MAS. Los bloques juve-
niles Columna Sur, Generación Evo 
y Juventudes del MAS se forman con 
el único objetivo de acompañar el 
proyecto liderado por Evo Morales.

La idea de que Evo es “insustitui-
ble”, pese a los liderazgos emergen-
tes, se convierte en común denomi-
nador entre los jóvenes que forman 
parte de la estructura oficialista.

Adriana Salvatierra, senadora 
del MAS y parte del bloque urbano 
juvenil Columna Sur por Santa Cruz, 
considera que el espacio de Morales 
es respetado por sus seguidores.

“Evo lo es todo, hay cuadros po-
líticos preparados no para reempla-

zarlo, porque en ningún momento 
creemos que la idea sea reemplazar 
al Presidente”, admite.

Generación Evo, un movimiento 
de masas juveniles que se articuló 
en la coyuntura electoral del 2014 
y que se expandió más allá de las 
fronteras nacionales, considera que 
la primera tarea es reforzar el deno-
minado proceso de cambio.

Este grupo coincide en la idea de 
mantener a Morales como líder úni-
co. Su dirigente, la diputada suplen-
te Valeria Silva, explica que “sin Evo 
no hay Agenda 2025”.

Las Juventudes del MAS, grupo 
emergente de las luchas sociales 
como la “Guerra del Gas”, apoya la 
idea de mantener a Evo  en el poder.

El expresidente de la República, 
Jorge Tuto Quiroga, uno de los prin-
cipales líderes de la oposición, con-
sidera que el proyecto político de 
Evo Morales se ha convertido en un 
peligro para el destino del país.

El líder del Partido Demócrata 
Cristiano (PDC) comenta que la de-
pendencia a Morales convirtió al en-
torno del mandatario en un elemen-
to de riesgo.  

“Es una vergüenza que (el MAS) 
en 10 años no haya producido una 
figura que reemplace a Evo, con tan-
tas figuras, ministros, pero lo más 
grave es que cuando la producían la 
descabezaban, ¿Quién?, pues el en-

torno mismo de Evo”, lamenta.
Recuerda que en varias oportuni-

dades Morales insistió en que uno 
de sus proyectos personales era 
retornar al trópico cochabambino 
para abrir un negocio gastronómico, 
luego de cumplir su mandato, situa-
ción que ahora no es una alternati-
va porque los sectores sociales que 
apoyan al líder del MAS impulsan 
una reforma a la Constitución para 
viabilizar una repostulación.

Quiroga puso como ejemplo el 
caso de Luiz Inácio Lula da Silva, 
quien optó por dejar la Presidencia 
del Brasil para abrir paso a la actual 
mandataria Dilma Rousseff.

estar en el lineamiento de nuestro 
líder  JUAN EVO MORALES AYMA. 
‘Estamos en el Gobierno para servir 
a nuestra Patria obedeciendo al pue-
blo, con honestidad, sacrificio y en-
trega total. Estamos construyendo el 
poder del pueblo. Por eso los servido-
res públicos tienen que ser revolucio-
narios al servicio de su pueblo...’”.

El liderazgo de Morales es reco-
nocido fuera del país, a tal punto 
que el debate de un posible sustituto 
está fuera de discusión. Ahora bien 
la situación se convierte en un dolor 
de cabeza pues el “evismo” se ha im-
puesto. “Si el ‘masismo’ fuera más 
fuerte que el ‘evismo’ no estaríamos 
hablando de una persona, estaría-
mos hablando que primero está el 
proyecto, pero en el caso de este pro-
ceso primero es la persona y después 
el proyecto”, comenta Pareja.  Secto-
res del MAS admiten que la ausen-
cia de Morales puede desencadenar 
una dispersión de sectores sociales 
y una crisis de reconocimiento de li-
derazgos entre organizaciones. He 
ahí la razón de la movilización del 
Conalcam por la reelección.

En sintonía con los grupos gene-
racionales del masismo, la diputada 
cruceña Adriana Salvatierra lo grafi-
ca: “Evo lo es todo, hay cuadros po-
líticos preparados no para reempla-
zarlo, porque en ningún momento 
creemos que la idea sea reemplazar 
al Presidente”.

La politóloga Moira Zuazo sostie-
ne que la historia y el análisis com-
parado demuestran que el cierre de 
un partido político en torno a un lí-
der único no siempre es favorable y 
que si bien puede ser un buen pro-
yecto para un liderazgo, es riesgoso 
para un proyecto a largo plazo.

“El ‘evismo’ es más fuerte que el 
‘masismo’, la figura es más determi-
nante que el partido y esto demues-
tra que el MAS tiene un gran nivel 
de dependencia de su líder. El presi-
dente Morales que es al mismo tiem-
po su gran fortaleza, también es su 

Generación evo, un 
movimiento 
juvenil, señala que 
la primera tarea es 
reforzar el proceso 
de cambio
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Queremos que el nivel 
de desconfianza sea cero

TexTo:  Grover Yapura A
FoTos: Luis Gandarillas

Entrevista
POLíticA

R ecuperar la con-
fianza de la po-
blación. Ese es 
el mayor objeti-
vo de los 7 voca-
les del Tribunal 
Supremo Elec-
toral. Y la Presi-

denta del TSE, Katia Uriona, lo rea-
firma.  La comunicadora que dirige 
desde hace dos meses la autoridad 
electoral fue entrevistada por Oxíge-
no antes del referendo autonómico 
en cinco regiones. Aseguró que esta 
consulta iba a ser la primera prue-
ba para empezar a recuperar la con-
fianza. Así transcurrió el diáloogo.

La Presidenta del tSE señala 
las tareas acordadas: la rees-
tructuración del organismo, 
un nuevo padrón electoral, 
tecnología para acelerar el 
cómputo y la ley para las or-
ganizaciones políticas.

El vocal Exeni dijo que halló semi-
desmantelado al Tribunal Electoral, 
¿qué opinión tiene Usted?
Mejor quisiera plantear los desafíos 
de nuestra gestión. El primero es 
construir la confianza  o devolver la 
confianza en el órgano electoral; de-
cíamos que años atrás la Corte Nacio-
nal Electoral era una de las institu-
ciones con mayor credibilidad junto 
con la Iglesia Católica. Entonces esta 
es una referencia. Para eso nos plan-
teamos varias tareas: la primera es 
trabajar de la manera más plural, 
más transparente y abierta a la pobla-
ción. Así, una de las mayores tareas 
es la institucionalidad del órgano se-

gún ha definido la Constitución: 
somos un órgano en igualdad de 
condiciones con los otros poderes 
del Estado, pero para que eso ocu-
rra necesitamos una fuerte institu-
cionalidad. Esto tiene que ver con 
la transparencia de nuestros actos; 
el primero de ellos es el referendo 
del 20 de septiembre, pero en gene-
ral los procesos electorales deben 
permitirnos atender los cuestiona-
mientos del pasado. Una tarea es el 
padrón electoral, que perdió con-
fiabilidad; vamos a trabajar, pero  
esto no se hace de un día al otro.

¿El padrón electoral es confiable?
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Queremos decir que para el referen-
do autonómico, hemos trabajado de 
la manera más rápida para que no 
estén registradas las personas di-
funtas y  hemos compatibilizado las 
bases de datos para que no haya du-
plicidad. Eso sí, hay un porcentaje 
que resta sanear y lo vamos a hacer.
De ahí en adelante queda la tarea 
amplia con el sistema de registro. 
Las bases de datos del Segip o la 
nuestra, administrada por el Sere-
ci, o la base de datos de la Dirección 
de Migración deberían producir una 
sola información del ciudadano y 
que permita conectar directamente 
al Padrón. El objetivo es un padrón 
con datos confiables y contrastados.

Había el proyecto de generar un 
solo documento de identificación…
La perspectiva sería lo que usted 
dice: hallar una única base, pero eso 
es a futuro. Ahora la población y los 
medios pueden encontrar los datos 
estadísticos del Padrón Electoral en 
la página web, podemos tener infor-
mación del padrón nacional, a nivel 
de departamentos, municipios y me-
sas. Este es un dato muy importan-
te porque siempre hay una sospecha 
sobre qué cantidad de población es-
taba habilitada para votar. 

La otra tarea es la administración 
del proceso electoral de la manera 
más eficiente, con mayor participa-
ción y compromiso ciudadano.

Sobre el cómputo electoral, debe-
mos generar sistemas con tecnolo-
gía suficiente para emitir resultados 
en términos de que no haya dudas. 
Esos son nuestros hitos. Si resolve-
mos cada uno de ellos, nos permiti-
rá decir a la población, como tribu-
nal, que su voto está garantizado a 
nivel nacional y lo propio debe ser 
en los tribunales departamentales. 
Nuestro primer momento van a ser 
los referendos, donde vamos a poner 
toda nuestra voluntad y capacidad. 
Queremos que los porcentajes de 
desconfianza sean cero.

El ciudadano espera tener la infor-
mación de manera más oportuna 
¿Cómo está trabajando en aquello?
Los referendos serán  administrados 
de la manera más rápida y eficiente, 

El padrón ElEctoral pErdió confianza, lo dEpuramos
Habla de confianza y este órgano 
con nueva cabeza tiene el mismo 
cuerpo, los departamentales.
La elección de los vocales departa-
mentales depende de un proceso de 
las asambleas departamentales y la 
Asamblea Nacional, en general to-
dos los tribunales departamentales 
cumplirán su gestión el 2016. Hay 
que generar una estructura que res-
ponda a este desafío; el órgano elec-
toral no debería disociarse del nivel 
departamental y nacional. Somos 
un solo órgano, debemos lograr la 

esperamos dar los cómputos con ce-
leridad; hacia adelante debemos al-
canzar que cuando se emita el voto, 
se lo tenga registrado. Esperamos 
alcanzar esto en los próximos proce-
sos electorales con tecnología. A ni-
vel mundial y en países vecinos, hay 
prácticas de voto digitalizado, esca-
neo directo de actas. Queremos lle-
gar a dar información pública para 
que se verifiquen los cómputos por 
mesa, recinto electoral, municipio 
y departamento. Es posible hacerlo; 
ese es el camino que nos trazamos.

“Debemos 
generar sistemas 
con tecnología 
suficiente para 
emitir resultados 
en términos 
de que no haya 
dudas”

“Fuimos elegidos para cumplir la 
norma afecte a quién afecte”
Las organizaciones opositoras tie-
nen el criterio de que el Presidente 
Morales alzará el teléfono para ins-
truir al Tribunal Supremo Electoral 
sobre cómo hacer las cosas.

Hay una visión muy clara de los 
siete vocales elegidos, que el órgano 
cumpla una función independiente y 
la independencia pasa por cumplir lo 
que establece la norma y que la nor-
ma se aplique independientemente 
de a quién afecte. La norma tiene que 
actuar independiente de quién va a 
ganar o va a perder. Esa es nuestra 
convicción, vamos a actuar así.

Las mujeres ocupan espacios impor-
tantes, pero ¿realmente deciden? 
Este es un desafío de las organizaciones 
políticas y de las instituciones tradicio-
nalmente patriarcales, democratizarse. 
La llegada de las mujeres es un elemen-
to de democratización y por supuesto 
hay mujeres que deciden y hay hombres 
que todavía ejercen  su noción patriarcal 
machista.Es un hito importantísimo que 
las mujeres estén en espacios de repre-
sentación para avanzar hacia la decisión 
y sobre todo avanzar en la inclusión en 
las agendas de las mujeres, en la cons-
trucción del país.
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Debemos 
Debatir la ley De 
partiDos con el 
liDerazgo Del 
tribunal electoral 

restructuración de los tribunales de-
partamentales y la gestión de toda  
la institución como órgano.

Y cómo van a conseguir aquello, 
si las Asambleas pueden elegir a 
quienes ellos quieran 
Lo demanda la población. Y nues-
tra responsabilidad es generar una 
gestión de esas características, se-
ría disonante encontrar tribunales 
departamentales que no asuman 
esta responsabilidad. Esperemos 
que haya esta renovación, este pro-
ceso de fortalecimiento del órgano. 
Ahora bien, para fortalecer el órga-
no, nos preocupa que haya falencias 
normativas. Las leyes 026 y la 018  re-
quieren ser revisadas y modificadas; 
hemos evidenciado falencias en los 
anteriores procesos, sobre todo con 
la inhabilitación de partidos o cier-
tas candidaturas. La experiencia 
marcó los vacíos y para eso quere-
mos abrir un debate con las organi-
zaciones políticas para generar una 
propuesta de reforma. Hay que tra-
bajar en lo normativo, estructura y 
planificación interna,  en un debate 
abierto y plural  sobre democracia.

Vamos a encarar de manera in-
mediata la ley de organizaciones 
políticas, que es parte de la agenda 
legislativa. Quisiéramos hacer un 
proceso consulta, una cumbre polí-
tica, construir debates en todos los 
departamentos para que la ley sea 
resultado del debate y el consenso. 
Se requiere que la ley responda a los 
cambios que el país ha vivido.

Se requiere de personalidad y au-
toridad para impulsar la ley de or-
ganizaciones políticas. Antes hubo 
intentos que quedaron en eso
Hay dos elementos. Primero, esta es 
una competencia del Tribunal Su-
premo Electoral y asumimos la ne-
cesidad de generar una participa-
ción amplia para elaborar la ley de 
organizaciones políticas y el otro 
elemento es que es parte de la agen-
da de la Asamblea Legislativa. Debe-

mos llevar el debate con el lideraz-
go del tribunal en todos los ámbitos 
para coincidir luego en un dialogo 
con el órgano legislativo y generar 
una propuesta para la ley que reco-
ja el consenso ciudadano. Esta tarea 
la vamos a encarar de manera inme-
diata después del referéndum.

¿Los actuales vocales del TSE se 
sienten cómodos con la ley del ór-
gano electoral?, ¿les calza? 
Quienes fuimos elegidos como vo-
cales compartimos la visión de que 
debemos atender estas tareas, que-
remos devolver la confianza. Nos 
planteamos que será nuestra ges-
tión la que puede devolver la con-
fianza. Entonces, las reformas que 
se requieren debemos hacerlas de 
cara a la función que tenemos para 
el debate en la democracia intercul-
tural. Necesitamos involucrar a los  
jóvenes, a los pueblos indígenas a 
las organizaciones políticas. Quere-
mos democracia en la casa, quere-
mos democracia en el público. Esta 
es la atribución del órgano, el hori-
zonte. En estos seis años, queremos 
acumular debate ciudadano.

Tras el referendo, qué tareas inme-
diatas se van a poner en marcha
Lo que decía: la Restructuración In-
terna y el debate de la ley de orga-
nizaciones políticas y quisiéramos 
iniciar un proceso de debate sobre 
la democracia. Otro es el tema de la 
administración de los procesos elec-
torales. De manera específica nos 
interesa la democracia paritaria, la 
democracia intercultural.

¿Cómo sentirá el ciudadano que 
puede confiar en el TSE? 
La primera noción de cambio va a 
tener que ver con la administración 
de los procesos electorales y el otro 
cambio es que se va a visibilizar la 
acción plural e independiente del 
tribunal. No va a ser tarea fácil, pero 
de existe la voluntad, existe. Espere-
mos que en esto nos acompañen los 
medios, la población, la ciudadanía 
y las organizaciones, pero también 
los actores políticos. 

Deberíamos tener la seguridad de 
que las reglas van a funcionar igual 
para todos y esto solo va a ser posible 
si primero estamos todos de acuer-
do con las reglas.





Economía
monEda

TexTo: Rolando Garvizu m.
foTo: Luis Gandarillas 

La economía global se desacelera. el euro cae y el yuan 
pierde valor. el BCB remarca que continuará el proceso 
de bolivianización. Solo la competitividad nos permitirá 
enfrentar la “invasión” de productos importados. 

L as principales eco-
nomías del mundo 
han aplicado medi-
das monetarias con 
el fin de generar, 
conservar o mejorar 
su competitividad 
en un contexto de es-

tancamiento global. Así, el valor del 
euro ha caído al punto que se prevé 
que la moneda de la zona euro des-
cienda al nivel del dólar estadouni-
dense. Es decir, el  valor de intercam-
bio sea 1x1. En China, el yuan cedió 
espacios en las últimas semanas 
obligada por un contexto de enfria-
miento. Ambos casos llevan a la con-
clusión de que la máquina mundial 
se está acomodando tras un periodo 
de calentamiento inusual.

¿Qué pasa en el mundo? Los dos 
precios más importantes del mundo 
acaban de bajar mucho, muy rápido 
y de manera completamente inespe-
rada. En julio de 2014, un barril de 
petróleo costaba 114 dólares. Ahora 
cuesta 57. Un euro costaba 1,36 dóla-
res y ahora cuesta 1,04. En el último 
año, el euro se devaluó un 23% con 
respecto al dólar estadounidense y 
un 19% con respecto a la media de las 
otras 10 monedas más importantes.

Son medidas aplicadas bajo el ri-
gor de las leyes del mercado frente a 
la desaceleración; pero, aquello no 
ocurre en Bolivia, cuya moneda man-
tiene su tipo de cambio por años.

El caso del Boliviano
Lo que ocurre es que si Bolivia si-

gue la tendencia devaluatoria, se ex-
pone a más riesgos que beneficios, 
más aun ahora que sus bolsillos em-
piezan a sentir la caída en los precios 
del crudo. “El momento en que haga 
una devaluación, la estantería que 
mantiene su política monetaria se 
desplomaría”, dice el analista Alber-
to Bonadona.

El economista Hugo Siles coinci-

de y sostiene que “el tipo de cambio 
es el ancla nominal de la estabili-
dad de precios en Bolivia. Su levan-
tamiento generaría una alta volati-
lidad de los precios en los mercados 
de bienes y servicios (inflación), la-
boral (salarios), financiero (tasa de 
interés), etc.; razón por la cual, en 
la actual coyuntura, la relación cos-
to/beneficio de devaluar sería ma-
yor que no hacerlo para las familias 
(consumidores). Planteo más bien 
una apreciación del boliviano de 6.96 
a 6.95 como señal de estabilidad de 
precios acompañada de un Plan Bo-
han II que permita incrementar la 
productividad de la producción na-
cional frente al ingreso de productos 

importados por vía legal e ilegal”. 
En su informe a julio de 2015, el 

Banco Central de Bolivia (BCB) se-
ñaló que “en un contexto de ralen-
tización de la actividad económica 
mundial, la política monetaria man-
tendrá su orientación expansiva en 
el segundo semestre de 2015 para 
apuntalar el crecimiento sostenido 
del país, sin descuidar el objetivo de 
preservar la estabilidad de precios. 
La política cambiaria (...) continuará 
para profundizar el proceso de boli-
vianización, anclar las expectativas 
de la población y preservar la solidez 
del sistema financiero”, lo que signi-
fica que no habrá devaluación. 

El profesor emérito de la UMSA, 
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el boliviano?
Devalúan poDerosas 
moneDas, ¿por qué no
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Armando Méndez, en su columna 
publicada en Oxígeno.bo, y Rolando 
Marín Ibáñez, docente titular de Po-
lítica Económica, de la facultad de 
Economía de la UMSA plantean que 
el Gobierno debe promover incenti-
vos para la actividad exportadora.

Méndez remarca que “mejorar la 
competitividad económica de Boli-
via no pasa por una política de de-
valuación cambiaria”, y Marín re-
comienda que “si en el camino no 
hubiese otra alternativa (que deva-
luar), los cambios no deberían afec-
tar de manera drástica las expectati-
vas de los agentes económicos”.

Moneda propia
Para el control de la inflación y el 
manejo de una política monetaria,  
es positivo tener una moneda propia 
-como no ocurre en Ecuador o Pana-
má, por citar dos casos-. Y, en el caso 
nacional, la confianza en el bolivia-
no es resultado del proceso que se 
respalda en la acumulación de reser-
vas en el Banco Central y una banca 
comercial sólida. Estos son los dos 
pilares de la bolivianización.

Con política monetaria propia,  el 
Estado boliviano puede captar me-
diante bonos los excedentes de li-
quidez en bolivianos. Así, el Estado 

En VEnEzuEla 
hubo dEspilfarro. 
sus gastos 
dEsbocados lo 
llEVaron a la crisis

De acuerdo con el Banco Central de 
Bolivia, el crecimiento de la activi-
dad económica mundial, durante 
el primer semestre de este año, se 
caracterizó por la desaceleración de 
varias economías, principalmente 
las llamadas emergentes. 

La economía de los países de-
sarrollados continuó con un débil 
proceso de recuperación. Así, en los 
Estados Unidos, el crecimiento para 
2015 fue revisado hacia la baja, a 
causa de un desempeño económico 
menor al esperado en el primer tri-
mestre. En la Zona Euro y el Japón, la 
recuperación es mucho más lenta. 

Y, en los países emergentes y los 
que están en vías de desarrollo, la 
actividad económica continuó su 
desaceleración, especialmente en 
América Latina, destacando la con-
tracción en Brasil. 

Esta desaceleración que se tradu-
ce en menor exportación de países 
como Chine, Brasil, Colombia, Ar-
gentina o Perú es una de las razones 
por las que estos países optaron por 
la devaluación. Cualquier mejora en 
las exportaciones que resulte de la 
devaluación que aplican es ventajo-
sa para su economía. Además, gra-
cias a esta depreciación de su mone-
da, encarecen las importaciones.

Los mercados financieros interna-
cionales mostraron fuerte volatili-
dad por las expectativas de norma-

lización de la política monetaria en 
Estados Unidos, la depreciación de 
la mayoría de las monedas, la re-
versión de los flujos de capital a los 
mercados emergentes, la caída del 
precio de las materias primas y la in-
certidumbre respecto a la situación 
fiscal de Grecia.

La enseñanza venezolana
Lamentablemente, en Venezue-

la hubo un gran despilfarro. Pese a 
los grandes ingresos que tiene este 
país, sus gastos descontrolados, que 
empezaron en la gestión de Chávez, 
lo llevaron a la crisis que ahora vive, 
dijo el analista Alberto Bonadona.

“Los gastos que hizo Chávez pa-
recen hechos pensando que la plata 
nunca se acaba. Y, llegó el momen-
to en que se acabó. Esto que hizo 
Venezuela es lo que ningún gobier-
no debe hacer”, afirma Bonadona, y 
agrega que “la gran lección de Vene-
zuela es no hacer ningún despilfarro, 
es usar sabiamente los recursos que 
tiene un país. La compra de aviones 
presidenciales es un despilfarro y no 
es aconsejable para un país pobre”. 

El entrevistado remarca que la 
crisis venezolana es la viva muestra 
“de lo que no se debe hacer”. Bo-
livia aprendió la lección durante el 
gobierno de la UDP, cuando se cedió 
en política económica para salvar 
empresas que no eran rentables. 

El mundo y América
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Es necesario dejar en claro que la res-
puesta a qué ventajas y desventajas se 
tendría con una política de depreciación 
de la moneda, dependerá de la estrate-
gia que el gobierno desarrolle para esta 
depreciación; “me refiero al ritmo, a la 
intensidad y a los movimientos a media-
no plazo del proceso. No se puede tener 
una lista de ventajas y desventajas, si 
no se conoce el alcance de este proce-
so”, afirma el docente Rolando Marín y 
explica que desde el punto de vista de la 
teoría económica, las ventajas y desven-
tajas de un proceso devaluatorio son:

Ventajas
Un proceso de depreciación está asociado 
con los beneficios que reciben los exporta-
dores, porque puede abaratar las exporta-
ciones. Aunque no es un factor relevante, 
sí pude dar mayor competitividad, lo que 
aumenta la producción que a su vez se tra-
duce en mayor actividad económica. 

Otro factor no muy comentado es el 
aumento de los ingresos del sector pú-

blico, que es un gran exportador. Si aho-
ra recibe 100 dólares tiene como ingre-
sos 696 bolivianos, y si hay un cambio 
en el valor de la moneda podría recibir 
698 o más bolivianos. Esto se puede 
traducir en mayor actividad económica y 
mayor capacidad de gasto de la econo-
mía de un país.

Si el proceso de depreciación tiene 
movimientos significativos, el país se-
ría atractivo para algunos inversionis-
tas externos y así puede aumentar el 
flujo de turistas porque a un visitante  
extranjero le es más atractiva una mo-
neda más barata. 

Desventajas 
El encarecimiento de la divisa también 
encarece las importaciones, por lo que el 
dependiente de materia prima e insumos 
importados, necesitará de mayor presu-
puesto para sus compras, lo que aumen-
ta sus costos, lo que a su vez puede ge-
nera un aumento en los precios internos, 
que se traduce en inflación. 

El hecho de que la depreciación mo-
netaria genera presiones inflacionarias 
y aumentos en los precios, reduce el in-
greso disponible de los hogares, debido 
a la pérdida del poder adquisitivo de los 
salarios. 

En condiciones normales, los que 
tienen posibilidad de ahorro guardan 
su dinero en moneda nacional. Ante la 
posibilidad de una  depreciación con-
tinua, los agentes económicos migran 
sus ahorros a moneda extranjera, en el 
caso boliviano daría lugar a una rever-
sión del proceso de bolivianización.

La depreciación motiva un ajuste gra-
dual de los precios internos en relación a  
los movimientos cambiarios. 

Otro efecto para un país es que una 
depreciación significa mayor pago de la 
deuda externa. Si el país se presta 100 
dólares, eso le cuesta 696 bolivianos, 
pero con una devaluación esos 100 dóla-
res representarán más bolivianos, lo que 
obligaría a una redefinición de la estra-
tegia de endeudamiento.

Ventajas y desventajas de la devaluación

se endeuda en bolivianos y la gente 
ahorra en bolivianos. Sin embargo, 
Méndez alerta que si observamos 
datos desde inicio del siglo XXI, en-
contramos que el tipo de cambio real 
multilateral (TCRM) más alto al que 
Bolivia llegó fue el 2006, después de 
lo cual vino cayendo. Si considera-
mos el periodo 2015-2006 se conclu-
ye que el TCRM, para el país, bajó en 
un 40%. Ero,  en tiempo más largo, 
Bolivia pierde competitividad.

Este análisis plantearía que Boli-
via vaya por la devaluación del tipo 
de cambio, pero si se consideran in-
dicadores como el comportamiento 
de la cuenta corriente en balanza de 

pagos, la conclusión es otra.

La competitividad
Si el país está inundado por produc-
tos chinos no es por la devaluación 
que hizo este país, que fue solo de 
4,5%, sino porque se hizo competi-
tivo. Un edificio completo en la Chi-
na se construye en tres meses, aquí 
en tres años; los chinos habrían ter-
minado una carretera como La Paz-
Oruro en seis meses, aquí la cons-
trucción duró 3 a 4 años. Eso es 
productividad, hacerlo en menor 
tiempo y a  menor costo.

¿Solamente jugando con la mone-
da vamos a ser competitivos? Eso es 

coyuntural.  Lo estructural es hacer-
se competitivo, agrega el analista. 

En el caso boliviano, el ejemplo de 
la competitividad está en el caso de 
los pollos y los huevos. Hasta hace al-
gunos años teníamos que importar 
huevos de Chile y la mayoría de los 
bolivianos solo podía comer carne 
de pollo el día de su cumpleaños, en 
Navidad o cuando estaba enfermo. 
Este sector empresarial trabajó, cre-
ció, se volvió productivo y ahora la 
carne de pollo es la comida popular.

En el fondo, no podemos ser com-
petitivos importando telas de china 
o cierres de Corea, y usando solo la 
mano de obra boliviana.
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Claudia Cronenbold Harnés preside la Cámara 
Boliviana de Hidrocarburos. Estudió ingeniería 
por sugerencia de un profesor. Admite que 
se debe tener temperamento para sobresalir. 
También resalta los logros de su gestión.

TexTo:  Rolando Garvizu M.
FoTos: Cortesía CBHEGente

PROfEsiOnAl

“ 
Lo que soy se lo 
debo agradecer a 
mis padres. Ellos 
estimularon la 
igualdad. En nin-
gún caso hicieron 
diferencias entre 
varón o mujer. Yo 

jugué con mis primos, tenía pisto-
la, me subía a los árboles, estaba con 
una metralleta de juguete o ponién-
dome vestidos de manera indistin-
ta”, relata la ingeniera Claudia Cro-
nenbold Harnés, actual presidenta 
de la Cámara Boliviana de Hidrocar-
buros y Energía (CBHE).

La revista Oxígeno conversó con 
ella, la primera mujer que dirige la 
Cámara, un mundo con predomi-
nancia masculina.

¿Cómo se explica su presencia y li-
derazgo en el sector petrolero, con-
siderado un “mundo machista”?
Creo que el primer paso sobre la 
igualdad de sexos se dio en mi ho-
gar. Tanto mi padre como mi madre 
no hicieron diferencias entre hom-
bre o mujer. No eran los padres que 
decían que las muñecas eran para 

Yo jugaba con 
pistolas, no 
con muñecas

las niñas y los autitos para los niños. 
Cuando vivíamos en una calle en la 
que vivían varios primos, casi todos 
varones, yo jugaba con ellos. Recuer-
do que mi mamá me compró una 
ametralladora porque yo era la úni-
ca que no tenía este juguete.

Yo siempre fui criada entendien-
do que los roles se asumen, no son 
propios de un sexo. Posteriormente, 
en el colegio tuve un profesor, don 
Carlos Kinsky, que me ayudó a esco-
ger mi carrera. Me decía: “Claudia 
usted tiene una habilidad especial 



Oxígenoseptiembre2015 • 33

“ La universidad no 
fue fácil. Entre 
un centenar de 
estudiantes, las 
mujeres éramos 
tres. Para vencer 
una tiene que tener 
una personalidad 
fuerte”.

para los números, tiene una capaci-
dad especial. No desperdicie ese ta-
lento, tiene que estudiar ingeniería 
industrial, ingeniería electrónica, 
tiene que estudiar una ingeniería”.

Y terminé estudiando ingeniería 
industrial en parte por su estímulo, 
por lo que él veía en mi como poten-
cial. Estudié en la Gabriel René Mo-
reno, en la carrera de Ingeniería In-
dustrial, éramos unos 100 alumnos 
en el primer semestre y en todo el 
grupo éramos tres mujeres.

Y, lo comprobé, la universidad no 
fue un camino fácil. La interacción 
no es fácil. Tal vez el ambiente sería 
mejor si la diferencia fuera menos 
desproporcionada entre varones y 
mujeres. Solo un ejemplo, resulta di-
fícil aguantar los chistes, una tiene 
que tener personalidad fuerte.

Y, ¿cómo llegó al sector petrolero?
Estaba trabajando en la banca. Un 
día supe del requerimiento de perso-
nal, exactamente con las caracterís-
ticas profesionales que yo reunía. A 
eso se sumó el estímulo de una cole-
ga que había dejado el banco y se fue 
al sector hidrocarburífero, que me 
llevaron a presentar mi hoja de vida.

De esa forma empecé en el sector 
petrolero. Los primeros pasos los di 
en el área de planificación y evalua-
ción de proyectos. Y, bueno, estoy en 
Petrobras desde hace 15 años.

¿Cómo llegó a presidir la CBHE?
La presidencia de la Cámara la gané 
con una postulación personal. Los 
ejecutivos de algunas empresas aso-
ciadas a la Cámara me llamaron, yo 
era gerente general de Transierra, 
empresa de transporte, y vieron en 
mí un perfil que podía hacer una di-
ferencia en la gestión de la Cámara y 
la gestión institucional, me pregun-
taron si aceptaría. Yo difícilmente 
puedo resistirme a un desafío.

La votación fue reñida. Algo que 
yo califico como muy positivo es que 
hubo un 90% de asistencia. Normal-
mente en las elecciones institucio-
nales solo se presenta una plancha 
y la gente va a votar por formalismo. 
La elección en que me postulé fue 
un buen ejercicio de la democracia.

¿Qué hace la CBHE por el ambiente?
Nosotros trabajamos en base a las 
demandas y problemáticas de las 
empresas asociadas, nos debemos 
a eso. Las empresas encaran el pro-
yecto de monitores ambientales in-
dígenas, tienen como una de sus 
tareas el hacer un monitoreo am-
biental, que es velar porque las nor-
mas se cumplan, que el contratista 
preserve el medio ambiente.

Muchas veces, por falta de infor-
mación en las comunidades se pre-
sentaban dudas sobre cómo cuidar 
el hábitat; además, siempre hay ne-
cesidad de empleo. En este marco se 
vio la oportunidad de capacitar a los 

indígenas y personas de la zona de 
influencia del proyecto, para que tra-
bajen como monitores ambientales.

Ese proyecto lo trabajamos en 
conjunto con las empresas asocia-
das y el Ministerio de Hidrocarburos 
y Energía. Es un proyecto con mucho 
éxito, porque el 80% del personal 
que entró al  curso está trabajando, 
al mismo tiempo es un trabajo muy 
responsable, de mucha voluntad y 
con muy buenos resultados. 

¿Cómo va la certificación de calidad 
de las empresas petroleras?
Más allá de la certificación ISO, hay 
certificaciones específicas para el 
sector. Certificaciones en soldadura, 
control de pozos y una amplia gama 
que avala que el profesional tiene la 
calificación para ejecutar el trabajo 
de la manera correcta y sin riesgos.

En este campo, la Cámara ha 
cumplido un papel importante. Los 
profesionales tenían que viajar a 

EE.UU., Europa, Argentina o Brasil, 
para certificarse porque en Bolivia 
no había centros que puedan ha-
cerlo. Por eso, la Cámara ha inver-
tido en certificar nuestros cursos y 
docentes. Ahora somos certificado-
res, podemos certificar profesiona-
les técnicos, y eso abarata los costos 
para las empresas y da a los profesio-
nales bolivianos el acceso a mejorar 
su capacitación y con eso ampliar 
sus conocimientos y percibir mejo-
res ingresos.

Perfil ∤ Clau-
dia Cronenbold 
Harnés nació en 
Santa Cruz, Bo-
livia. Estudió en 
el Colegio Ale-
mán, es Inge-
niera Industrial 
de la Universidad Autónoma Ga-
briel René Moreno (UAGRM). Tiene 
formación en Desarrollo Gerencial 
de Harvard Business School.



La FIPAZ propone alianzas 
estratégicas y novedades
El 10 de septiembre se realizó el lanzamiento de la 
Décima Cuarta versión de la Feria Internacional de La Paz 
(FIPAZ). Los organizadores presentaron su nuevo concepto 
ferial “La Paz en la Historia”, que resalta la belleza de 
las “Damas Paceñas de Antaño”; además de novedades 
tecnológicas, como la aplicación móvil FiPAZ. 
El acto central fue el anuncio de las alianzas estratégicas 
realizadas con  la Cámara Alemana, Universidad Los 
Andes, Hemocentro, Club The Strongest, Instituto 
Gastronómico de las Américas (Iga), Agencia de Publicidad 
Innova y el Centro de Artes Escénicas Pshico Circus.
Gerardo Dick, Presidente de la FIPAZ, realizó el 
Lanzamiento y expresó que se siente orgulloso de haber 
consolidado a la FIPAZ como el único evento internacional 
del Departamento de La Paz.  
La feria espera superar los 150 mil visitantes, propiciar  
emprendimientos comerciales y la apertura de mercados 
que generen empleos de manera directa e indirecta.

Negocios
La Paz
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CoChabamba, el

productor
de eleCtriCidad

Economía
prOyEctO

Texto: rolando Garvizu
Fotos: Luis Gandarillas

El Gobierno espera convertir 
al país en el “corazón energé-
tico” de la región. Se invertirá 
aproximadamente 28 mil mi-
llones de dólares en los próxi-
mos 10 años y se trabaja en el 
marco legal que permita la ex-
portación de electricidad.

El Gobierno nacio-
nal prevé invertir en 
Cochabamba apro-
ximadamente 900 
millones de dólares 
para la generación 
de por lo menos 650 
megavatios (MW). 

Con esta capacidad, el “granero bo-
liviano” se proyecta como el depar-
tamento más importante en la pro-
ducción de electricidad.

El ministro de Hidrocarburos y 
Energía, Luis Alberto Sánchez Fer-
nández, explica que en Cochabam-
ba se tienen proyectos como Misi-
cuni, San José, la ampliación de la 
termoeléctrica de Entre Ríos, ade-
más de la próxima licitación del pro-
yecto de Ciclo Combinado.

Con todo esto, remarca el minis-
tro Sánchez, Cochabamba aportará 
a la visión de internacionalización 
de la Empresa Nacional de Electri-
cidad (ENDE) y así podrá “compar-
tir con los hermanos de otros países 
para la integración eléctrica en la 
que se avanza” con varios proyectos 
de exportación.
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A fines de julio de este año, el Go-
bierno inauguró la segunda fase de 
la primera Planta Solar Fotovoltaica 
del país, que tiene una capacidad de 
algo más de 5 MW. El trabajo forma 
parte del plan para desarrollar el sec-
tor energético, incluyendo energías 
alternativas.

“La materialización de este  pro-
yecto no solo permite garantizar el 
suministro de energía eléctrica para 
el departamento de Pando; también 
nos posibilita reducir el consumo de 
diésel subvencionado por 1.8 millo-
nes de litros, que se traduce en 1,8 
millones de dólares al año”, expresa 
el ministro Sánchez.

El ministro afirma que esta secre-
taría de Estado y ENDE trabajan en 
proyectos para que Pando pueda dis-
poner de energía eléctrica las 24 ho-
ras del día y forme parte del Sistema 
Interconectado Nacional. Recuerda 
que “Cobija estará rodeada de 3 hi-
droeléctricas gigantes que alimenta-
rán de energía ilimitada para el desa-
rrollo de este departamento: El Bala, 
Río Madera y Cachuela Esperanza”.

Planta solar en Pando

Siguiendo los pasos
Esta autoridad explica que los lo-
gros alcanzados en el sector petro-
lero serán emulados para que el sec-
tor energético se convierta en otro 
pilar de la economía nacional. Bo-
livia será el corazón energético de 
la región. Para ello se tienen previs-
tas inversiones millonarias en los 
próximos 10 años. De igual forma 
se trabaja en el marco legal que nos 
permitirá exportar electricidad. No 
olvidemos que antes la ENDE ape-
nas abastecía la demanda del mer-
cado interno y no se pensaba en ex-
portar electricidad.

El Ministro de Hidrocarburos y 
Energía explica que el país debe ela-
borar y aprobar una ley marco que 
le permita realizar exportaciones 
de electricidad y promover la inte-
gración energética regional, de esa 
forma se convertiría en el “corazón 
energético de la región”. Es precisa-
mente en lo que trabaja el Gobierno.

Además, está el proyecto de ley 
de incentivos que prepara el Gobier-
no para promover la participación 
-en calidad de socios- de los gobier-

nos subnacionales, universidades 
y Fondo Indígena, en los proyectos 
hidrocarburíferos. También espera 
incentivar a las empresas petroleras 
estatales y privadas a incrementar la 
producción de gas natural y así cum-
plir con los nuevos retos emergentes 
de la apertura de los mercados ener-
géticos de la región.

En el sector energético, se tiene 
previsto preparar casi medio cente-
nar de proyectos, con una inversión, 
en los próximos 10 años, de aproxi-
madamente 28 mil millones de dó-
lares. Estos proyectos contemplan 
plantas termoeléctricas, de ciclo 
combinado, hidroeléctricas y ener-
gías renovables que permitirán ge-
nerar “13.400 megavatios (MW) has-
ta el 2025, con lo que se garantiza el 
cumplimiento de la demanda nacio-
nal e internacional. Se estima que 
unos 10.000 MW serán excedenta-
rios y se podrán utilizar para aten-
der a los países vecinos”.

 Contratos recientes
Cumpliendo los planes que tiene el 
Gobierno, los primeros días de sep-

tiembre de este año firmó dos nue-
vos contratos para el diseño final de 
los proyectos hidroeléctricos de Ivi-
rizu y Banda Azul, que juntos permi-
tirán incrementar la disponibilidad 
de energía eléctrica en el sistema in-
tegrado en 370 MW. Estos estudios 
deben estar concluidos en los próxi-
mos 10 meses. 

“Desde las distintas fuentes de 
electricidad, hidroeléctrica, termoe-
léctrica, eólica, solar, geotérmica, 
para el 2025 estaremos produciendo 
12 mil MW, no estamos lejos de esto, 
por ello es que nos hemos plantea-
do que Bolivia debe ser el Corazón 
Energético de Sudamérica”, sostuvo 
el Presidente Morales en oportuni-
dad de la firma del contrato.

Para el ministro Sánchez, ENDE 
vive un gran momento histórico, 
por las inversiones ya realizadas 
como por las programadas y la pro-
yección internacional de la empre-
sa. “ENDE, en los próximos años, va 
a ser tan grande como Yacimientos 
por las inversiones y se constituirá 
en uno de los pilares económicos 
más importantes del país”, remarca.
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Respecto el proyecto de El Bala, 
Sánchez explica que ENDE Corporación 
firmó en julio de este año el contrato de 
Estudio de Identificación del Proyecto 
hidroeléctrico con la empresa Geodata 
Engineering S.A. 

El Ministerio de Hidrocarburos re-
cuerda que el último estudio de la hi-
droeléctrica de El Bala se hizo en 1950 y 
que a partir de esa fecha no se hizo nada 
para concretarlo.

Este proyecto se localiza sobre el 
río Beni, en el tramo conocido como el 

estrecho o angosto de El Bala, a 16 km 
aguas arriba de las poblaciones de San 
Buenaventura, en la provincia Abel Itu-
rralde del departamento de La Paz, y 
Rurrenabaque, en la provincia Gral. Ba-
llivián del departamento del Beni.

La empresa italiana Geodata Enginee-
ring, con más de 30 años de experiencia 
en el diseño de obras civiles, se adjudi-
có el proyecto. 

El precio referencial fue de 24,6 mi-
llones de bolivianos y la empresa italia-
na propuso cerca de 22 millones.

 El proyecto El Bala se estudió en 1950

Venta de electricidad
“Antes del 2006, ENDE era una em-
presa netamente nacional, sin pers-
pectivas de internacionalizarse (…).
Ahora la coyuntura es diferente, son  
otros momentos. Por eso tenemos 
que preparar una norma que nos 
permita exportar y atraer nuevas in-
versiones”, señala enfático el minis-
tro de Energía.

La nueva ley deberá permitir que 
toda la inversión en el sector eléctri-
co pueda llegar al país, como ocurre 
con la inversión en el sector petrole-
ro, remarca esta autoridad.

Los países vecinos dispusieron 
abrir sus puertas para la energía 
eléctrica boliviana. Esta apertura de 
los mercados regionales a la integra-
ción eléctrica con Bolivia, es el hori-
zonte que debe tomar en cuenta la 
normativa que se prepara.

Algunas obras
Por determinación gubernamental, 
el sector eléctrico es uno de los más 
dinámicos del país. El ministro que 
tiene bajo su tuición toda la activi-
dad hidrocarburífera y energética 
explica que los casi 30 mil millones 
de dólares de inversión sectorial se 
orientan a innumerables proyectos.

En los próximos 10 años aumen-
tará significativamente la genera-
ción de energía eléctrica. Para ello se 
ejecutan los proyectos de Misicuni, 
San José y Miguillas. A esto se suma 
el diseño final de Rositas  y una cen-
tral adicional en La Pesca, proyectos 
que desarrolla ENDE y que deberán 
estar listos el próximo año.

Según el Ministerio de Hidro-
carburos y Energía, otro estudio de 
identificación que se desarrolla es 
el proyecto hidroeléctrico El Bala. 
También están estudios como Iviri-
zu, Banda Azul,  Huacata, Carrizales 
y otros más que puedan estar ya en 
operaciones el 2020.

Hasta la fecha se licitaron proyec-
tos de energía renovable, solar, eó-
lica y biomasa, que generarán 250 
MW. A esto debemos añadir el pro-
yecto de Laguna Colorada que tiene 
un potencial de 100 MW. Todos esta-
rán en ejecución en breve.

El Ministro Sánchez explica que 
la generación de energías renova-
bles es un componente esencial 
para convertir al país en el Corazón 
Energético de Sudamérica. 

Adicionalmente, ENDE aprobó el 
incremento de la potencia, de 200 a 
480 MW de la Termoeléctrica Cen-
tral Warnes. El trabajo podría estar 
concluido en dos años. 

El ministro de Hidrocarburos re-
cordó que en Potosí se   invertirán 
más de 1.000 millones de dólares 
en  proyectos de generación eléctri-
ca y se construirán pequeñas mi-
crocentrales, que en conjunto ge-
nerarán algo más de 300 MW hasta 
2025. Uno de los proyectos de ener-
gía geotérmica de  este departamen-
to está en la Laguna Colorada.

En Potosí 
sE  invErtirán 
más dE 1.000 
millonEs 
dE dólarEs 
En  ProyEctos 
dE gEnEración 
Eléctrica
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Santa Cruz a 
otro nivel Con  

Brisa mall

El Ventura y Las Brisas Mall son grandes 
centros comerciales, atractivos para los 
bolivianos y los visitantes extranjeros. De-
mandaron grandes inversiones. 

S anta Cruz em-
pezó la cons-
trucción de los 
m e g a c e n t r o s 
c o m e r c i a l e s . 
Primero fue el 
Ventura Mall 
y ahora el Bri-

sa Mall, que agrupan a franquicias 
internacionales, patios de comida 
e inversiones que juntas superan el 
medio centenar de millones de dóla-
res. El resultado, centros comercia-
les que nada tienen que envidiar a 
los del extranjero.

El centro comercial Las Brisas fue 
construido con una inversión de 40 
millones de dólares. Fue inaugura-
do en agosto de este año y hace com-
petencia el Ventura Mall, otro gran 
centro comercial cruceño, que opera 
desde fines del 2013.

La Gerente General de Las Brisas 
Mall, Rosalina Roca, dijo a Oxígeno 
que los inversionistas son los mis-

mos del Conglomerado Financiero 
Mercantil Santa Cruz, que también 
tiene inversiones en actividades 
bancarias, de seguros y otras.

La construcción del centro co-
mercial –que luce imponente en 
la avenida Cristo Redentor, esqui-
na Cuarto Anillo- duró dos años. El 
proyecto estuvo a cargo Baudizzone-
Lestard y Asociados Arquitectos (Ar-
gentina), mientras que la ejecución 
estuvo a cargo de la Compañía Boli-

viana de Ingeniería (CBI). 
Las Brisas forma parte de un pro-

yecto que incluye en una segunda 
fase una torre de 30 pisos, destinada 
a oficinas comerciales y un hotel de 
cinco estrellas. En su tercera etapa, 
se prevé la construcción de cuatro 
torres de departamentos y oficinas.

La Gerente explica que no se tiene 
definido el monto que será necesa-
rio para llevar adelante la segunda 
y tercera fase del proyecto, pero su 
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construcción empezará el próximo 
año. Los ejecutivos tienen previsto 
que tanto este edificio como el ho-
tel estén concluidos en aproximada-
mente tres años.

Consultada sobre la posibilidad 
de abrir sucursales en otras ciuda-
des, explica que este consorcio está 
abocado a perfeccionar el funciona-
miento de este gran centro comer-
cial y, en el mediano plazo, ejecutar 
la segunda y tercera fase.

Según información obtenida  en 
internet, este centro comercial 
demandó una inversión supe-
rior a los 20 millones de dólares, 
ocupa aproximadamente 100 mil 
metros cuadrados, tiene tres ni-
veles, el visitante puede encon-
trar locales de comida, comercio 
y salas de cine, tiene una playa 
de estacionamiento para más de 
2.000 vehículos.

Ventura Mall

 La inauguración
El 11 de agosto, Las Brisas Mall abrió 
sus puertas para satisfacer las nece-
sidades de toda la familia bolivia-
na en general y la cruceña en parti-
cular. Este centro comercial, que es 
el orgullo de Santa Cruz y la mayor 
obra de diseño e inversión de este 
2015, tiene una amplia oferta comer-
cial y de entretenimiento.

“Entregamos este proyecto con-
cluido en agosto, porque se trata de 

un regalo al país en su mes aniver-
sario. Este es un aporte especial no 
solo por la oferta comercial comple-
ta, sino también por el aporte urba-
nístico y  la generación de nuevas 
fuentes de trabajo”, señaló Roca.

La oferta
Este centro comercial está construi-
do sobre una superficie de 50 mil 
metros cuadrados, de los que 4.500 
están destinados a áreas de entrete-
nimiento, lo que marca el carácter 
integral y familiar de la obra.

“Estamos convencidos de que 
este emprendimiento marcará un 
antes y un después en la oferta co-
mercial, principalmente de moda y 
será un referente de crecimiento, in-
novación y pujanza en Bolivia”, seña-
la orgullosa la Gerente de Las Brisas.

Reconocidas franquicias es-
tán presentes en el Mall, como las 
marcas del Grupo español Corte-
fiel; Pedro del Hierro, Cortefiel, 
Womeń Secret y Springfield; la pre-
sencia de Flormar y Make up, am-
bas franquicias de maquillaje y cos-
mética. Productos de gran prestigio 
como Puket, Diesel, Aldo, Pengüin, 
Lacoste, Polo, Izod, La Martina y 
franquicias de Canadá como Ubea-
tifull, Ushuz, Blubyblu, entre otras. 

También está el Multicine, con 
9 salas con capacidad para dos mil 
personas y Cinema Plus, una de las 
pantallas más grandes del país y con 
un sistema de sonido envolvente. 

Además, ofrece un selecto patio de 
comidas con 12 locales, supermerca-
do gourmet, área de juegos, bowling, 
galería de arte, tres concesionarias 
de vehículos, oficinas del Banco Mer-
cantil Santa Cruz y parqueo para más 
de 700 vehículos. 
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ATB alegran 
el oncológico
Este medio de comunicación donó un televi-
sor, sillones especiales y otros muebles a la 
sección oncológica del Hospital del Niño.

L a red nacional 
de televisión 
ATB, en un 
sencillo acto 
realizado a 
principios de 
s e p t i e m b r e , 
entregó una 

importante donación a la unidad de 
Oncología del Hospital del Niño. La 
entrega estuvo a cargo de Luis Ne-
mtala, Gerente Comercial,  y Jimmy 
Iturri, director de Contenidos de 
este canal televisivo.

Este medio de comunicación dis-
puso del 50% de la publicidad que 
tuvo la serie de televisión difundi-
da por ellos, “Pulseras Rojas” para 
equipar algunos ambientes del cen-
tro que acoge a los niños con cáncer.

ambiente en su sala, lo que los ale-
gra”. La doctora reconoció que las 
necesidades de este centro médico 
especializado son muchas y expresó 

su esperanza de que la cooperación 
continúe, para ofrecer mejores con-
diciones a estos niños que encaran 
con valentía su enfermedad.

ATB entregó la donación gracias a 
su campaña “pulseras rojas”, que in-
cluyó la venta de distintivos para co-
locarlos en la muñeca.

La batalla contra el cáncer no 
solo es costosa, sino dolorosa y te-
diosa. Los niños recibían las radio-
terapias en condiciones precarias. 
Ahora tienen sillas especiales, un te-
levisor nuevo y un mural que invita 
a sonreír. También recibieron mue-
bles para enfermería y una cajonera 
para que las visitas puedan dejar sus 
pertenencias con mayor seguridad.

La doctora Susan Sardinas, oncó-
loga pediatra, responsable de la sec-
ción de hemato-oncología del Hospi-
tal del Niño, expresó su satisfacción 
por la donación. “Ahora, los niños, 
pacientes de este centro, tienen al-
gunas comodidades y el cambio de 

las pulseras de 
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La Sociedad Bolivia-
na de Cemento S.A. 
cumple 90 años de 
labor productiva. Es 
una de las industrias 
más importantes del 
país y la líder del oc-
cidente. Ahora, diri-

gida por el Consorcio Cementero del 
Sur, tiene el objetivo de trascender 
en la región, además de diversificar 
su producción. El Gerente General 
a.i, José Luis Orbegoso, atendió a 
Oxígeno para abordar los proyectos 
de esta empresa boliviana.

Orbegoso explica que Soboce 
se conduce bajo un plan estratégi-
co que va a potenciar a la planta de 
Cemento de Viacha, al punto de in-
crementar en 140% su capacidad de 
producción, y desliza que trabaja en 
el proyecto de casas prefabricadas.

Soboce
va a trascender
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Soboce se conduce bajo un plan estratégico que 
incrementará en 140% la capacidad de producción de la 
planta de Cemento de Viacha. Trabaja en el proyecto de 
casas prefabricadas.

¿En qué situación celebra sus 90 
años de vida productiva?
Soboce es la empresa pionera de la 
industria boliviana del cemento; fue 
fundada el 24 de septiembre de 1925 
y en 2015 cumple 90 años de 
una labor productiva 
ininterrumpida y 
que le ha permitido 
constituirse en la 
empresa productora 
de cemento más im-
portante de Bolivia.

Su primera plan-
ta fue la Planta de 
Cemento en Viacha, 
donde se producía 
2.000 toneladas 
de cemento por 
año con unos 
50 trabajadores. 
Hoy, su capaci-
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dad de producción es de 1,6 millo-
nes de toneladas de cemento al año, 
tiene agencias en los nueve depar-
tamentos con sus cuatro marcas de 
cemento: Viacha, Emisa, El Puente 
y Warnes; su marca de Hormigón 
premezclado Ready Mix; agregados 
para la construcción Áridos San Ro-
que y Abapó y los prefabricados SO-
BOPRET. Cuenta con un capital hu-
mano de más de 1.600 trabajadores 
y más de 8.000 empleos indirectos.

Se consolidó como la empresa 
boliviana más importante del sector 
del cemento, lo que con un ambicio-
so Plan Estratégico y una inversión 
de más de $us 250 millones, le per-
mitirá trascender.

¿Cómo evalúa la presencia del Gru-
po Gloria al frente de Soboce?
Para el Consorcio Cementero del 
Sur fue una gran satisfacción incor-
porar al Grupo, a Soboce. Consoli-
damos la presencia que teníamos 
desde hace dos años en la empresa 
y ahora conducimos su administra-

ción, en la que renovamos la visión 
y los planes para que esta empresa 
boliviana no sólo continúe siendo la 
más importante del país, sino tam-
bién, trascienda.

Y los planes para el futuro...?
Soboce SA será un pilar importante 
en los planes de integración que te-
nemos para la región, los que tienen 
por objetivo vincular a través de pro-
ductos para la construcción al Perú 
con Bolivia y próximamente la veci-
na Ecuador. En ese sentido es que 
contamos con un Plan Estratégico y 
de Inversiones que potenciarán a la 
empresa.

¿Cómo está Soboce hoy?
La empresa mantiene altos nive-

les de producción y comercialización 
de clinker y de cemento y continúa 
con las inversiones para ampliar su 
capacidad productiva. En 2014 supe-
ramos 1.110.000 toneladas 
de producción de clinker 
y las 1.500.000 toneladas 

de producción de cemento. Las ven-
tas generales de cemento también 
tuvieron altos niveles, superaron las 
1.500.000 toneladas. Para este año 
se estima niveles parecidos a los del 
año pasado en lo que se refiere a pro-
ducción y comercialización. 

¿Cómo está avanzando el proyecto 
de una cementera en Santa Cruz?
Tenemos claros objetivos de creci-
miento, los que han sido expresados 
en nuestro Plan Estratégico que in-
crementará la capacidad productiva 
con la que estamos contemplando 
una inversión de más de 250 mi-
llones de dólares. Iniciamos con la 
inversión de $us 75 millones en el 
incremento de la capacidad de mo-
lienda y despacho de cemento en la 
Planta de cemento Viacha, lo que 
permitirá subir en un 140% la capa-
cidad de producción.
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Por otra parte, está la nueva Plan-
ta de Cemento en Santa Cruz que 
está en ejecución. Hasta el momen-
to se hizo una inversión de $us 3 mi-
llones y ya se cuenta con parte de los 
equipos, el terreno, la materia prima 
y las principales licencias.

En Arequipa, en la Planta de ce-
mento Yura, tenemos parte de los 
equipos necesarios: los componen-
tes críticos del molino de crudo, hor-
no y enfriador de clínker, que están 
listos para su embarque y traslado a 
Bolivia, cuyo valor bordea los $us 7 
millones. Con estos equipos podre-
mos disminuir entre 6 y 8 meses de 
los 28 que estaban contemplados 
para la instalación de la Planta.

El proyecto incluye la construc-
ción de un gasoducto y la implemen-
tación de una Planta termoeléctrica 
cuyas Licencias Ambientales se en-
cuentran en proceso de trámite. Aún 
no se cuenta con la confirmación de 
provisión de gas para la instalación 
de la Planta. Hemos realizado la so-
licitud a YPFB con quienes estamos 

también evaluando opciones para el 
suministro energético de la Planta

¿Qué pueden esperar los clientes 
de Soboce para su construcción?
Continuamos con el Plan de creci-
miento de nuestra última marca, los 
prefabricados Sobopret; consolida-
dos con las viguetas pretensadas y el 
plastoformo en La Paz, Santa Cruz 
y Oruro, estamos en planes de con-
cretar su venta en Tarija; a lo que de-
bemos sumar próximos productos 
como las casas prefabricadas. 

¿Cuál es el potencial acumulado 
de Soboce?
Cuenta con valores tangibles e in-
tangibles de consideración. Tiene 
un capital humano de alto valor pro-
fesional y de gran calidad personal y 
un preciso conocimiento del merca-
do del cemento. A ello debemos su-
mar su importante nivel tecnológico 
y la capacidad productiva con la que 
cuenta. Esos elementos hacen de 
Soboce una gran empresa boliviana.

¿Qué tradiciones, ideas y prin-
cipios de Grupo Gloria se han 
transmitido en Soboce?
El Consorcio Cementero del Sur es 
una empresa con sólidos princi-
pios y valores, tenemos la filosofía 
de compartir las buenas prácticas, 
aquellas que representan la mejora 
de la calidad del trabajo y la aten-
ción al cliente. En Soboce encon-
tramos varias buenas prácticas que 
compartimos mutuamente.

Es una gran 
empresa
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“ Si Dios no te ha 
querido llevar es 
porque, segura-
mente, aún tienes 
que pagar tus peca-
dos”, estas fueron 
las palabras con las 
que su doctor le dio 

el alta médica y le autorizó volver a 
su hogar.

Alejandra tiene 19 años, vive en 
un barrio de la zona de la Periféri-
ca, al norte de la ciudad de La Paz, 
y estudia medicina por el “profun-
do respeto que tengo a los profe-
sionales que trabajan para salvar 
vidas de personas como yo”.

La vida de Alejandra cambió drás-
ticamente hace tres años. Desde ese 
día, no volvió a subirse a una flota, 
no volvió a escuchar las canciones 
de su banda favorita y dejó de ayudar 
a su mamá en sus negocios.

Transcurría el año 2012 cuando, 
un sábado como cualquier otro, se 
levantó a las 7 de la mañana. Se vis-
tió con buzo deportivo, se puso los 
audífonos con los que escuchaba su 
música favorita y se fue a tomar la 
flota. Y es que ella viajaba cada dos 
semanas a Coroico (Nor Yungas), 
donde iba a encontrar a su mamá, 
una comerciante de ropa.

“Recuerdo que el bus iba a una ve-
locidad bastante acelerada. Muchos 
pasajeros le dijeron al chofer que 
baje la velocidad, yo estaba sentada 
escuchando mi música”, cuenta.

Eran las canciones de Maná, gru-
po mexicano, las elegidas para ame-
nizar el viaje de Alejandra, aquel día 
que nunca más olvidará.

El bus en el que viajaba se encon-
traba a la altura del puente Muru-
rata, cerca de la población de Santa 
Bárbara en el municipio de Coroico. 

De pronto, en cuestión de segun-
dos, su viaje se convirtió en “un in-
fierno”. “Recuerdo que de pronto el 
bus empezó a dar vueltas rápida-
mente, las ventanas se rompieron y 
todos empezamos a gritar sin saber 
qué hacer”.

Ella cuenta que producto del im-
pacto se golpeó repetidamente la ca-

Pocas son las personas que tienen la 
fortuna de estar cerca de la muerte y 
sobrevivir para contar su historia. En 
Bolivia, ocurren aproximadamente 85 
accidentes vehiculares diariamente. 
Acá, tres historias de personas que 
escaparon de la muerte. 

La vida después 
de evadir La 

muerte

beza, se rompió el labio superior y 
sufrió una fisura en el brazo izquier-
do, además de múltiples golpes en 
todo su cuerpo.

Y es que debido al exceso de velo-
cidad, su bus dio un vuelco de cam-
pana. “Me acuerdo que quedamos 
boca abajo y tuvimos que salir por 
las ventanas. No sé si las demás per-
sonas murieron o lograron salir. No 
me acuerdo de nada más”, asegura. 

En Bolivia, según datos de la Di-
rección Nacional de Tránsito, ocu-
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Más del  50% de los accidentes de tránsito 
se deben a la iMprudencia de los 
conductores, según estadísticas del ine

rren aproximadamente 85 acciden-
tes vehiculares diariamente. 

Los datos del Instituto Nacional 
de Estadística, indican que durante 
el año 2014 se registraron 31.782 ac-
cidentes de tránsito en todo el país.

Alejandra cuenta que debido al 
impacto se desmayó y recobró la 
conciencia en el Hospital Municipal 
de Coroico.

“Después me trasladaron al Hos-
pital Arco Iris”, cuenta. Debido al 
impacto, su brazo izquierdo tuvo 
que ser enyesado y su labio superior 
suturado. Sin embargo, las peores 
consecuencias fueron las mentales.

Desde ese día, ella no ha vuelto a 
viajar y asegura que prefiere no ha-
cerlo. “Ya son dos años que no he 
vuelto a salir de La Paz, si mi familia 
viaja yo prefiero quedarme”, cuenta.

Desde ese día no ha vuelto a es-
cuchar ninguna canción de Maná, 
pues le recuerdan ese trágico día. 
Además, en lo posible, prefiere no 
andar en ningún vehículo. “Trato de 
calcular mis tiempos para poder lle-
gar a cualquier lugar caminando. Y 
cuando me voy en auto, trato de es-
tar cerca de la ventana, eso me da 
algo de seguridad”, asegura.

Las reacciones de Alejandra son 
algunas de las consecuencias psico-
lógicas que puede tener el sufrir  al-
gún accidente de tránsito.

El psicólogo Alfredo Rivas explica 
que esta situación genera un Tras-
torno por Estrés Postraumático, es 
un “problema de ansiedad que pue-
de ocurrir después de que la seguri-
dad o la vida se ven amenazadas, al 
presenciar una experiencia traumá-
tica o vivirla en carne propia”.

Las principales consecuencias 
psicológicas de estas experiencias, 
denominadas traumáticas, son las 
del sentimiento continuo y genera-
lizado de zozobra, ansiedad y preo-
cupación; problemas al manejar o al 
subir a otros vehículos; irritabilidad, 
preocupación o rabia excesiva; pesa-
dillas o dificultad para conciliar el 
sueño; y recuerdos continuos del ac-
cidente, entre otros.

De ellos, el más común es el de la 
evasión. “Normalmente las perso-
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nas pueden sufrir una gran tensión 
psicológica ante ciertos objetos o si-
tuaciones que les recuerdan el even-
to traumático”, aseguró Rivas.

El psicólogo paceño afirmó que 
estas personas pueden evitar “las 
cosas que evocan el origen de su ma-
lestar, al grado de que pensamien-
tos, sentimientos o conversaciones 
sobre el accidente son cambiados en 
forma abrupta. También es común 
que algunas actividades y personas 
que antes eran comunes se vuelvan 
cada vez más lejanas”.

Dos caras de una misma moneda
A pesar de que las reacciones ante 
un accidente de tránsito son distin-
tas en cada persona, Oxígeno en-
contró dos historias que han teni-
do respuestas similares y, al mismo 
tiempo, contradictorias.

José Antonio bordea los 40 años 
de edad, él se dedica a realizar traba-
jos caseros de mantenimiento (elec-
tricidad, fontanería, etc.). “Pero yo 
antes era taxista”, asegura.

Con un cigarro en la mano, ase-
gura que “hace muchos años que no 
he vuelto a conducir un auto y te ase-
guro que no lo volveré a hacer”.

Recuerda que hace años recogió 
a unos pasajeros en la zona de Mira-
flores. “Eran cinco chicos, me pidie-
ron que los llevara hasta la zona de 
Bella Vista. Cuando íbamos por la 
calle 6 o 7 (Obrajes), un imprudente 
cruzó a toda velocidad y chocamos. 
El auto quedó destrozado, yo y los 
pasajeros heridos. Desde ese día de-
cidí que no quería seguir siendo ta-
xista, es mucha presión saber que la 
vida de otras personas dependen de 
ti y tu auto”, dice.

Aunque sus pasajeros salieron 
con golpes menores, las consecuen-
cias para él fueron mayores. “Me tu-
vieron que operar de la rodilla, por el 
impacto me destrocé los meniscos”.

Aunque asegura no tener miedo a 
subirse a un auto, el volver a mane-
jar no es una opción para él. “Una 
vez que reparamos el auto se lo di a 
mi hijo. Creo que ya hasta me olvidé 
de conducir y es mejor así”, comple-
ta con una pequeña sonrisa.

“hace muchos años que no he vuelto a 
conducir un auto y te aseguro que no lo 
volveré a hacer”, José antonio, extaxista

La Paz tiene la mayor 
cantidad de accidentes 

El departamento de La Paz es el 
que registra un mayor número de 
accidentes de tránsito anualmen-
te, según los datos de la Unidad 
Operativa de Tránsito y del Instituto 
Nacional de Estadística (INE). Du-
rante el 2014, el país registró 31.782 
accidentes de tránsito. De estos, el 
34,1% ocurrieron en La Paz, 31,4% 
en Santa Cruz y 8% en Cochabamba.

Además, según los datos del 
INE, 17.012 accidentes, es decir el 
53,5% fueron por provocados por un 
comportamiento imprudente de los 
conductores. 

La segunda causa se debe a ex-
ceso de velocidad (14,8 %), mien-
tras que la tercera es la conducción 
en estado de embriaguez o bajo los 
efectos de las drogas (11,5 %).

Al otro lado de la ciudad, en Los 
Pinos, Diana tomó otra decisión. 
Ella estuvo en un accidente en el que 
el Trufi en el que se transportaba 
chocó contra un minibús.

“No fue nada grave, más que todo 
fue el susto, pero me hizo entender 
que ni yo ni mi familia está segura 
en manos de otros”, asegura.

Es por eso que sacó los ahorros y 
compró un auto, “es un auto modes-
to, nada elegante, pero me sirve a mí 
y a mi familia”. “Por lo menos ahora 
mi vida está en mis manos y no en la 
de los choferes del transporte públi-
co”, sentencia.

“trato de calcular 
mis tiempos para 
llegar a cualquier 
lugar caminando”
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empresarial BISA El área de autoservicios de las nuevas soficinas del banco tiene  
cajeros automáticos y los equipos con acceso a la Banca por Internet 
e-BISA para realizar retiros y depósitos de dinero en efectivo.

En lA pAz
CEnA dE VAnguArdIA 
dE CoCInA BolIVIAnA

Una extraordinaria experien-
cia sensorial permitió a un 
grupo de comensales degustar 
ocho exquisitas creaciones cu-
linarias enlazadas a la audaz 
propuesta de deconstruir algu-

INNOVACIÓN • Los últimos smartphone de la empresa coreana Samsung fueron 
presentados en un acto especial realizado en el hotel Europa de la ciudad de La Paz, don-
de los ejecutivos ofreciero0n una conferencia de prensa.

Samsung Electronics Chi-
le, Sucursal Bolivia, pre-
sentó los primeros días 
de este mes sus dos nue-
vas líneas de teléfonos in-
teligentes, el S6 Edge+ y 
el Note 5 con multitarea. 
Ambos modelos buscan 
satisfacer las necesidades 
de sus consumidores.
Julio Fortún, gerente Co-
mercial Senior, destacó 
que las nuevas líneas de 
teléfonos Samsung han 
sido presentadas con una 
escasa diferencia de su 
presentación global.

Samsung es la marca más 
exitosa de dispositivos 
electrónicos en Bolivia; 
por ello, sus ejecutivos  
lanzaron los nuevos mo-
delos en simultáneo con 
el lanzamiento global.

nos de los platos y bebidas más 
tradicionales y emblemáticos 
de La Paz.  La Escuela de Hote-
lería y Turismo de Bolivia rea-
lizó la segunda versión de un 
proyecto que busca promocio-
nar el desarrollo de la culina-
ria nacional bautizada como 
la: “Cena de Vanguardia de la 
Cocina Boliviana”, a cargo de 
chef Bismark Carrasco E.

“Nos complace anunciar 
la llegada a Bolivia de los 
últimos smartphone de 
Samsung, el nuevo Sam-
sung Galaxy S6 Edge+, 
que combina la mejor for-
ma y funcionalidad me-
diante la más nueva tec-
nología de pantalla, la 
cámara más avanzada y el 
sistema de carga cableado 
e inalámbrico más rápi-
do”,  explicó Young Kim, 
presidente de Samsung 
Electronics Bolivia. Junto 
a ese modelo fue presen-
tado el Note 5.
El Samsung Galaxy S6 
Edge+ cuenta con el nue-
vo Apps edge que facilita 
el acceso a aplicaciones 
favoritas, solo con desli-
zar la pantalla en los bor-
des. Ayuda a los usuarios 
a conectartse fácilmente.
Cuenta con una pantalla 
Quad HD Super AMOLED 
curvada de 5,7 pulgadas. 
El Note 5 hace realidad 
la posibilidad de la mul-
titarea a nuevos niveles. 
Cuenta con mayor capaci-
dad de memoria y mayor 
procesamiento para ha-
cer más fácil su manejo.
Su pantalla plana es ideal 
para escribir y la forma 
curvada hace más fácil el 
uso del teléfono con una 
sola mano.

InédItA promoCIón
SCott prEmIA Con 
VIAjES por BolIVIA
Kimberly Clark Bolivia,  a tra-
vés de su marca Scott, busca 
fomentar el turismo interno 
del país, mediante su promo-
ción denominada “Conoce las 
maravillas de Bolivia con Sco-
tt”. Es la primera vez que una 
marca de papel higiénico lan-
za una actividad de estas ca-
racterísticas. Los interesados 
sólo tienen que buscar el “car-
tón premiado” dentro de los 
empaques del producto distri-
buidos a nivel nacional.

SAmSung y SuS 
SmArtphonE: El S6 
EdgE+ y El notE  5
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de los niños del país ha vivido alguna forma 
de violencia. Por eso Viva y Visión Mundial 
desarrollaron el sitio web contra el bullying

años de experiencia tiene 
Herbalife en mejorar el 
rendimiento deportista

35

La “raspadita” de Los parraLes 
LLega con grandes premios

Promoción • En la campaña, las botellas de singani de 750 
ml tendrán una raspadita, que esconderá la frase “siga parti-
cipando”, o el nombre de uno de los premios.

Los Parrales, el singani 
reconocido internacio-
nalmente, lanzó a fines de 
agosto pasado, su promo-
ción “la raspadita”.
Los consumidores de este 
bebida en las ciudades 
de La Paz, Cochabamba y 
Oruro tendrán la posibili-
dad de ganar motociclis-
tas, electrodomésticos, 
pelotas de fútbol y cientos 
de botellas de singani Los 
Parrales reserva aniversa-
rio de 750 ml. La campa-
ña terminará el 13 de no-
viembre, o cuando acaben 
los premios, dijo Carlos 
Arana, gerente de Distri-
bución de C&F.
Arana señaló que el valor 
estimado de los premios 
que darán es de aproxima-
damente 15.000 dólares. 
Estos se entregarán, sin 
sorteo alguno, en las ofi-
cinas de canje previstas. 
Si el premio es una botella 
de singani, lo podrá recla-
mar donde adquirió la bo-
tella premiada.
“Con esta campaña que-
remos premiar a los con-

sumidores de Los Pa-
rrales, el mejor singani 
producido en Bolivia, un 
producto que cuenta con 

el reconocimiento de ca-
lidad, aseguró Guillermo 
Ribera, gerente comercial 
de Bodegas Kuhlmann.

Banco BISA, ecológico. Con moder-
nas características tecnológicas y 
ecológicas, Banco BISA inauguró en 
la ciudad de La Paz un edificio inte-
ligente mostrando una nueva ima-
gen de la entidad financiera, que 
presenta múltiples particularidades 
de autoservicio, todas disponibles 
para sus clientes y usuarios los 365 
días del año. La infraestructura de 
cinco pisos y tres niveles subterrá-
neos está ubicada en la calle Loay-
za (entre la Camacho y 16 Julio).

Pepas

Herbalife y el deporte. Conscien-
tes de que una buena nutrición es 
pilar fundamental para el adecuado 
desempeño y rendimiento de los 
deportistas, Herbalife será Patro-
cinador Oficial de Nutrición de 25 
jóvenes atletas bolivianos de dis-
tintas disciplinas y sus entrenado-
res, luego de firmar un convenio in-
terinstitucional con el Ministerio de 
Deportes. El Proyecto se denomina 
Suma Anatiri (buen jugador). 

IV versión de Restaurant Week. 
Con la finalidad de promover la gas-
tronomía boliviana entre los consu-
midores locales y generar recursos 
para una buena causa social, se 
realizó la IV versión de Restaurant 
Week, patrocinado por Huari, la cer-
veza Premium de Bolivia, de la CBN. 
El evento se realizó del 8 al 18 de 
septiembre en 15 restaurantes de la 
ciudad de La Paz, con una variedad 
de menús, que en esta oportunidad 
incluyó comida vegetariana.

conocida como “bullying en 
las escuelas”.
El portal fue presentado por 
ejecutivos de estas dos orga-
nizaciones, en la que pusie-
ron de relieve las virtudes de 
utilizar la tecnología para 
encarar los nuevos proble-
mas que sufren los niños de 
escuelas y colegios.

Pensando en el bienestar de 
la niñez y adolescencia, Tigo 
y Visión Mundial presen-
taron la plataforma virtual 
“convivencia sin violencia”, 
a la que se puede acceder en 
la siguiente dirección: www.
convivenciasinviolencia.org.
bo, que permitirá capacitar 
a todos los involucrados.

tIgo y VISIón mundIAl
ContRA el BullyIng 
en lAS eSCuelAS
La alianza estratégica entre  
Tigo y la organización Vi-
sión Mundial se traduce en 
la apertura de una platafor-
ma virtual para enfrentar la 
violencia entre pares, más 

60%
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Deportes
carrera

Con el lema “haz deporte”, la séptima edición de 
la carrera pedestre La Paz 3600 se correrá el 25 
de octubre para luchar contra la violencia.

Corriendo
Contra la

La carrera pedestre 
La Paz 3600, organi-
zada por el Banco de 
Desarrollo de Amé-
rica Latina (CAF) en 
cooperación con el 
Gobierno Autóno-
mo Municipal de La 

Paz (GAMLP) y la empresa telefónica 
VIVA a través de la Fundación VIVA, 
se correrá el próximo 25 de octubre.

violencia
que las líneas 800 instaladas en al-
rededor de 300 módulos policiales 
en las ciudades del eje nos permitie-
ron comprobar que de cada 100 lla-
madas recibidas, 99 eran de denun-
cia de violencia. Ahí vimos que hay 
un problema de fondo, esos indica-
dores nos llamaron a la reflexión y 
desde el 2012 empezamos distintas 
campañas de concientización”.

Emilio Uquillas informó que 
“Esta es una carrera con una causa. 
Primero, por La Paz; segundo es por 
una causa social y tercero nosotros 
tratamos de darle, a través de deta-
lles, el mayor parecido a las carrera 
de cualquier ciudad del mundo. Los 
detalles son, por ejemplo, las pole-
ras, este año tenemos una de cali-
dad internacional, de Dry Fit, hidra-
tación Gatorade, alimentación y un 
servicio de spa al terminar”.

En la carrera del año pasado, la 
CAF donó 1 dólar por cada inscrito, 
el dinero iba destinado a coadyu-
var el combate contra la cardiopatía 
congénita. “Este año es un desafío 
un poco mayor, queremos que los 
bolivianos también hagan un acto 
de solidaridad. Por cada persona 
que done un dólar nosotros vamos a 
donar otro dólar”, aseguró Uquillas.

Su meta es recaudar, al menos, 
20 mil dólares que irán en beneficio 
del programa municipal del equipa-
miento de las casas de acogida.

El recorrido comenzará en la pla-
za Villarroel y terminará en el puen-
te trillizo Unión.

En entrevista con Oxígeno, Emi-
lio Uquillas, representante de la 
CAF en Bolivia, y Claudia Cárdenas, 
gerente de responsabilidad social de 
VIVA, explicaron los motivos que los 
llevaron a coadyuvar en la lucha por 
combatir este mal social.

Claudia Cárdenas explicó que “El 
año 2012, como VIVA y Fundación 
asumimos como causa la lucha con-
tra toda forma de violencia, a raíz de 
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Bolivia 
Clásica 
busca 
equilibrio 

TexTo: Sandra Lima Magne
FoTos: Bolivia Clásica y Luis Gandarillas

Cultura
entreviSta

La Fundación Bolivia Clásica es 
un proyecto musical creado en 
2014. Pretende el crecimiento 
artístico de los jóvenes bolivia-
nos, en especial de los secto-
res menos favorecidos.

L a pianista Ana 
María Vera es 
la fundadora 
de Bolivia Clá-
sica, una fun-
dación  que se 
creó el 2014. 
Una de sus ta-

reas es el intercambio cultural con  
maestros experimentados a nivel 
internacional, gracias a esta tarea 
puede presentar espectáculos mu-
sicales de calidad. Su Programa de 

Formación Musical tiene como obje-
tivo desarrollar habilidades musica-
les, trabajo en equipo, liderazgo, au-
toestima y autodisciplina a través de 
la educación en violín, viola, y cello 
para niños desde los 5 años.

La Fundación y la Sociedad Bolivia-
na de Música de Cámara presentaron 
un espectáculo en el Teatro Raúl Sal-
món de El Alto el sábado 29 de agosto, 
ante numerosa concurrencia. Flavio 
Machicado, encargado de la Funda-
ción, conversó con Oxígeno acerca del 

éxito de la presentación y admitió que 
fue un error enfocarse solo en un seg-
mento de la población para organizar 
estos eventos, su esfuerzo se enfocará 
también en grupos emergentes, por-
que el objetivo de la fundación es el 
crecimiento artístico de jóvenes para 
lograr una sociedad equilibrada.

Machicado vivió 33 años fuera de 
Bolivia y siempre estuvo orgulloso de 
ser boliviano. Cuando volvió vio una 
falta de autoestima y de amor por el 
país; por lo que destaca que en las últi-
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mita integrar la dimensión social y la 
meditativa del ser humano.  

¿Cómo entiende la cultura?
Cultura es toda expresión del espíritu 
humano, pero hay también farándu-
la y hay un segmento de la población 
que consume cultura cuando está 
unida a la farándula de otra mane-
ra le resta importancia. Esto es una 
pena porque la cultura cumple un pa-
pel importante en el desarrollo de la 
identidad de un individuo, cualquie-
ra fuere esa cultura. Hay una cultura 
que es más intelectual, más reflexiva 
y en la medida en que tenemos un al-
cance tan generalizado de la tecnolo-
gía, la tendencia del ser humano es ir 
hacia el placer y menos hacia el aspec-
to meditativo, lo que no podemos per-
der en la cultura es el equilibrio.

Entonces, ¿solo algunos pueden 
apreciar lo bello del arte?
Yo no sé hasta que punto estoy de 
acuerdo, te doy un ejemplo, el lengua-
je, no todo el mundo tiene la capaci-
dad de llevar el lenguaje a su expre-
sión más exquisita, pero en el fondo 
todos tenemos una capacidad inhe-
rente a nuestra condición humana, 
en el arte no todo el mundo va a llegar 
a ese nivel de expresión o de celebra-
ción de la estética, pero todos tene-
mos la capacidad de mirar un cuadro 
hermoso y admirarnos, lo que pasa es 
que algunos la cultivan y otros no. 

¿La Fundación opta por un cami-
no en la cultura?

Sí, pero también optamos 
por brindarle a la sociedad y so-
bre todo a los sectores menos 
favorecidos la oportunidad de 
desarrollarse cognitivamen-
te, que nuestra nueva genera-
ción de niños, que necesitan 
de estructura, de disciplina 
de trabajo en equipo y sobre 
todo de amor propio, ten-

gan un lugar donde adquirir-
lo y sobre todo un lugar con las 

técnicas y las metodologías de 

La idea es que 
todos puedan 
tener acceso 
democrÁtico a 
La cuLtura 

mas décadas se cultive esa auto-
estima y afirma que esa es una 
experiencia en la que la música 
puede jugar un papel  impor-
tante “porque la música se pue-
de adecuar a la cultura propia, 
te apropias de una herramienta 
para desarrollar tu identidad y 
en ese mestizaje va a haber una ri-
queza cultural importante”. Tam-
bién habla del  peligro de que en Bo-
livia se consuma farándula y que no 
lleguemos al equilibrio que nos per-
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maestros capacitados. La idea es ofre-
cer a la sociedad boliviana las condi-
ciones para que puedan tener acceso 
democrático a la cultura. 

Pero, los niños que quieren entrar 
al curso pasan por una audición 
Sí, por el momento los recursos con 
los que contamos son limitados. Y 
por otro lado es la necesidad de iden-
tificar a los que tienen la vocación 
para salir adelante. En la medida en 
que podamos acceder a más recur-
sos, vamos a extender el paraguas 
para identificar con mayor tranquili-
dad a las personas que van a poder de-
sarrollar estas habilidades.

¿Por qué el interés en enseñar mú-
sica, cuál es el plus que les da?
El plus es que la música tiene estruc-
tura matemática que tiene la virtud 
de desarrollar la capacidad analítica. 
Una de las falencias humanas ha sido 
desarrollar el lado analítico, dejando 
de lado la parte emotiva; pero a veces 
también dejamos la parte analítica, 
todo se vuelve emotividad desenfre-
nada y no hay  equilibrio.

¿A los músicos profesionales les in-
teresa enseñar? 
Eso toca otra arista de la realidad na-
cional, hoy el profesor no tiene reco-
nocimiento profesional ni económi-
co que lo incentive para desarrollar 
esta habilidad, muchas veces lo ha-
cen por una necesidad. El mercado 
en Bolivia es muy limitado. Un músi-
co no deja de estudiar, si no ejerce su 
arte lo pierde, hay cierta ingratitud 
hacia la profesión, hay que tener un 
espíritu especial.

Las clases emergentes tienen 
apetito por la cultura
¿Los paceños acuden a las presenta-
ciones que organizan?
Como decía, hay cultura y hay farándu-
la. Lamentablemente, aparentemente, 
no hemos dado un grado suficiente 
de farándula como para atraer a cierto 
público. Aparentemente para ellos la 
cultura tiene otra connotación social y 
tal vez es un error mío haberme enfo-
cado hacia un segmento del mercado 
donde hay padres de familia cuyos 
hijos pueden jugar PlayStation todo el 
día  e igual van a tener oportunidades 
de formar un hogar estable con condi-
ciones económicas favorables.
Yo creo que la Fundación debe cam-
biar su enfoque y dirigirse a las clases 
emergentes donde hay un apetito por 
cultura, no farándula, sino cultura; 
porque ellos no tienen la opción de ir 
al teatro Colón o a la ópera de Nue-
va York y por lo tanto van a descubrir 

algo nuevo , sin dejar el reggaetón o la 
cumbia. También van a poder bene-
ficiarse de una estructura que permi-
ta que sus hijos puedan encontrar un 
espacio donde puedan desarrollarse 
integralmente.

¿Cómo van a consequir los recursos 
suficientes para esta tarea?
Voy a tratar de conseguir donaciones 
a través de empresas con su programa 
de responsabilidad social. También el 
Estado con sus distintos niveles han 
sido muy generoso. El mensaje que 
quiero lanzar es que ha sido un error 
enfocarse en un segmento que no ne-
cesita de cultura que tiene suficiente 
con el consumo de farándula y que de-
beríamos enfocarnos en las personas 
que van a valorar  esto y lo podemos 
hacer mediante precios más accesi-
bles.
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Tambo 2015,

E l Movimiento de Inte-
gración Gastronómi-
co Boliviano (MIGA) 
prepara el Encuentro 
Gastronómico Tam-
bo 2015. En la opor-
tunidad, los asisten-
tes podrán disfrutar  

platos típicos, traídos desde las regio-
nes más alejadas de cada uno de los de 
nueve departamentos del país.

Este evento gastronómico permiti-
rá a los visitantes degustar y conocer 

Este encuentro se desarrollará entre el 16 y 18 
de octubre en el campo ferial Chuquiago Marka. 
Se tiene prevista la participación de por lo 
menos 200 expositores y 20 restaurantes.

MIGA invita a la población a visitar 
el lugar, donde encontrará más de 100 
expositores y 20 restaurantes.

El encuentro está organizado en 
cinco espacios. El primero es “Gustos y 
Sabores”; en el que se ofrecerá un ban-
quete con una amplia gama de platos. 
“Se podrá disfrutar de la la ranga pa-

ceña, el chicharrón cochabambino, el 
chancho a la cruz de Tarija, o el chori-
zo chuquisaqueño (…)”, detalla Kierig.

En otro espacio, “Tambo Mercado”, 
se concentrarán los productores quie-
nes expondrán sus productos. “Tene-
mos un espacio muy interesante, de 
vinos, queso y fiambres que nos está 
permitiendo una universalidad, ade-
más una amplitud de todo el proceso 
gastronómico nacional”, explica.

El Tambo Negocio es otra área don-
de se van a articular a los productores 
y transformadores. “Vamos a generar 
una suerte de vinculación para dina-
mizar los procesos productivos, el con-
sumo y la utilización de estos produc-
tos”, agrega el director de MIGA.

Los niños tendrán su propio espa-
cio, en el que podrán aprender a pre-
parar los platos con el asesoramiento 
de profesionales en gastronomía.

el encuentro 
culinario

la preparación de los platos con ingre-
dientes nacionales. En este encuentro 
también habrá un simposio sobre las 
tendencias del consumo y el rol de la 
gastronomía en Bolivia.

Tambo 2015 se llevará a cabo entre 
el 16 y el 18 de octubre en el Campo Fe-
rial Chuquiago Marka. En el evento se 
presentarán los mejores exponentes 
de la gastronomía nacional, producto-
res, restaurantes tradicionales, comi-
deras y artesanos. 

 “Para participar en Tambo, tene-
mos inscritos restaurantes de todas 
las regiones o pisos ecológicos del país 
con sus platos típicos; eso es un valor 
importante porque uno no necesita 
viajar para degustar y conocer la gas-
tronomía cruceña, cochabambina, 
chuquisaqueña, tarijeña y del resto del 
país”, sostiene  el director de MIGA, 
Antonio Kierig.

Texto: Laura Maldonado
Fotos: MIGA

Negocios
prOMOcIóN
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Siria: Pagar 
Para Salir del

Planeta
refugiadOs

Texto: redacción Oxígeno
Fotos: dpa y otras agencias

En Siria ocurre la 
peor crisis de refu-
giados desde la Se-
gunda Guerra Mun-
dial. Solo este año 
huyeron de la guerra 
aproximadamente 
350 mil personas ha-
cia Europa. La guerra 
no acaba.

E ste año llegaron 
a Europa, aproxi-
madamente, 350 
mil refugiados que 
huyen del infier-
no que vive Siria 
y otros países del 
suroeste de Asia. 

Esta cifra está por encima de las re-
gistradas en años anteriores. Según 
la Agencia de Fronteras de la Unión 
Europea (Frontex), en 2013 se detec-
tó el ingreso de 40.304 migrantes in-

 infierno
documentados por la ruta del centro 
del Mediterráneo, 288% más que en 
2012. Pero, el 2014 estas cifras trepa-
ron hasta superar los 150.000.

Pero, ¿quiénes pueden pagar por 
salir del “infierno” en que se trans-
formó su país? Sólo los que tienen 
plata. Según la BBC Mundo, “para 
asegurarse un lugar en el barco de-
ben pagar a los contrabandistas 
unos 1.500 dólares”.  Una informa-
ción difundida por el diario británi-
co The Guardian refiere que una per-

sona debe disponer de unos 2.400 
dólares, monto que contempla el 
pago al barquero, el transporte te-
rrestre y otros gastos. Y, este monto 
no es fácil de conseguir.

Las razones para esta migración 
son las guerras en Siria, Irak y Soma-
lia, en el suroeste de Asia, acosados 
por las tropas del Estado Islámico y 
otros problemas internos. 

Como dice Infobae a mediados 
de este mes, la ciudad siria de Alepo 
está dividida desde julio de 2012 en 



Oxígenoseptiembre2015• 61

Siria está en Asia Occidental. Tiene 
una extensión de  186.475 mil kilóme-
tros cuadrados (aproximadamente la 
extensión de La Paz y Cochabamba, 
juntos) y una población de algo más de 
23 millones de habitantes. Su capital es 
Damasco, que junto a Alepo son las ciu-
dades más antiguas del mundo. Limita 
al norte con Turquía, al sur con Jordania, 

al sureste con Israel, al este con Iraq y al 
oeste con el mar Mediterráneo.

La región originalmente conocida 
como Siria fue escenario donde se de-
sarrolló la civilización semita (El término 
“semita” hace referencia a los pueblos 
citados en la Biblia, descendientes 
de Sem, primer hijo de Noé).

Hablar de Siria es referirse a por lo 
menos 8.000 años de historia. En este 
territorio encontramos los lugares cita-
dos en la Biblia.

En Siria se registraron las mayores 
batallas de las Cruzadas. Este país ha 
estado dominado por egipcios, cana-
neos, hititas, hebreos, asirios, persas, 
griegos, imperio seléucida, romanos, 
árabes, mongoles, otomanos y france-
ses, hasta su independencia en 1946.
Durante los años 1950 y 1960 se suce-
dieron varios golpes de estado y las rela-
ciones exteriores estaban marcadas por 
la oposición al estado de Israel. 

El conflicto que vivie Siria también 
afecta su historia, los yihadistas destru-
yeron el templo de Bell, la Unesco cali-
ficó el hecho como “crimen intolerable 
contra la civilización”. 

Siria en la historiapara asegurarse 
un lugar 
en el barco 
deben pagar 
unos 1.500 
dolares a los 
contrabandistas

mentales pacíficas. Esto degeneró 
en una revuelta armada y lñuego en 
guerra civil, ahora bajo la dirección 
del terrorista Estasdo Islámico.

Pese a las elevadas cifras de mi-
grantes que llegaron estos últimos 
meses a Europa, fueron los vecinos 
de Siria en el Medio Oriente quienes 
acogieron a unos 3 millones de refu-
giados y otros millones que se des-
plazaron en su propio país.

La publicación de la foto de un 
niño, de tres años,  que  se ahogó con 
su familia en las costas de Turquia  
al intentar llegar a Europa, puso de 
relieve la cara trágica de la crisis de 
los migrantes.

Según la Organización Interna-
cional de Migraciones (OIM), en lo 
que va de este 2015, más de 2.600 
emigrantes se han ahogado inten-
tando cruzar el Mediterráneo, y lle-
gar a Europa. A los millones de si-
rios que deben soportar los horrores 
de la guerra se suman los cientos de 
miles que se vieron obligados a mi-
grar a tierras lejanas  y los miles que 
murieron en el intento.

Como señala la BBC Mundo, “la 

llegada de embarcaciones llenas de 
inmigrantes pobres y desesperados 
a Europa a través del Mar Mediterrá-
neo, ha desatado una enorme pre-
sión sobre la Unión Europea, que 
busca soluciones a este creciente 
flujo de personas. Sin embargo, de-
fender los derechos de los migrantes 
se torna difícil en momentos en que 
el clima económico todavía es com-
plicado, debido a que muchos euro-
peos están sin empleo y otros tantos 
rechazan la posibilidad de que lle-
guen más trabajadores foráneos”.

Buscando salvar la vida
Desde Berlín, la agencia alemana 
de noticias (DPA) informaba que 
más de 50 millones de personas es-
tán desplazadas. Amnistía Interna-
cional habla de la “peor crisis de re-
fugiados  desde la Segunda Guerra 
Mundial” y acusa a la comunidad in-
ternacional de cometer graves negli-
gencias en la ayuda humanitaria.

Desde Damasco, la misma dpa 
informaba que el presidente sirio 
Bashar al Assad no era precisamen-
te de los que reconocían la debili-

dos zonas, una bajo control del régi-
men de Bashar al Assad y otra de los 
insurgentes. Según el Observatorio 
Sirio de Derechos Humanos y otras 
ONG, el régimen de Al Assad bom-
bardea a diario las zonas controla-
das por los rebeldes. Más de 240.000 
personas han muerto y millones tu-
vieron que huir de sus casas desde 
el estallido del conflicto en Siria en 
marzo de 2011, cuando las tropas de 
Al Assad reprimieron a sangre y fue-
go manifestaciones antiguberna-
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El prEsidEntE Bashar 
al assad sE mantiEnE 
En El podEr gracias 
a sus aliados, 
rusia E irán 

dad de su régimen en público. Por 
eso sorprendió su discurso de prin-
cipios de septiembre de este año. 
Sí, dijo entonces el mandatario, el 
Ejército tiene problemas para reclu-
tar a nuevos soldados. Y sí, sus tro-
pas han tenido que replegarse en 
algunas zonas para mantener otras 
áreas importantes. Pero no, eso no 
significa que el Ejército esté al bor-
de del colapso.

Pocas veces un discurso de Al As-
sad estuvo tan pegado a la realidad. 
Tras más de cuatro años de guerra 
civil, sus tropas están cada vez más 
agotadas. Una y otra vez saltan no-
ticias sobre sirios que se niegan a 
unirse a filas y en los últimos meses 
el régimen ha perdido casi todas las 
batallas importantes, en el este con-
tra la milicia terrorista Estado Islá-
mico y en el norte contra una alian-
za de grupos rebeldes. Allá donde 

emprenden una ofensiva resulta 
muy difícil ganar terreno.

Sin embargo, esto no significa el 
fin de Al Assad. Aunque el manda-
tario haya perdido el poder en gran 
parte del país, sus simpatizantes si-
guen controlando ciudades estraté-
gicas como Damasco, Hama, Homs 
o gran parte de Alepo. Que su régi-
men no haya sido derrotado es algo 
que Al Assad debe agradecer a sus 
poderosos aliados: Rusia y espe-

cialmente Irán que hacen lo posible 
para evitar la caída de su fiel socio.

No obstante, también los detrac-
tores de Al Assad reciben ayuda del 
extranjero. Arabia Saudí, Qatar y 
Turquía apoyan a los grupos rebel-
des islamistas que se han hecho con 
territorios en el norte de Siria. Por 
tanto, la guerra civil que desangra 
el país también es el resultado de la 
enconada rivalidad entre los chiitas 
iraníes y los sunitas saudíes.
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La novela de Rafik Schami narra la 
historia de Rana y Farid, dos jóve-
nes amantes en la convulsa Siria de 

la segunda mitad del siglo XX. Sus fa-
milias, los Shahin y los Mushtak, versión 
oriental de los Montescos y Capuletos, lle-
van generaciones enfrentadas, Farid y 
Rana lucharán sin desmayo por vencer 
ese odio, y las tradiciones que tratan de 
convertir su amor en un imposible. 

Utilizando ese hilo narrativo, cuya 
gran virtud es mostrarnos las debilida-
des de los protagonistas, el escritor nos 
muestra su país natal con una maestría 
difícil de igualar. La rivalidad entre los 
Mushtak y los Shahin, a caballo entre 
la Siria rural y la maravillosa Damasco, 
nos descubre la historia reciente de un 
país fascinante. 

A lo largo de las más de 800 páginas, 
Schami introduce una galería de per-
sonajes que nos muestran ese Oriente 

Medio tan difícil de comprender  desde 
América Latina, más aún en esta época 
aciaga y sangrienta. Cristianos, ortodo-
xos, musulmanes, judíos, nacionalistas, 
comunistas, colonialistas, palestinos, 
israelíes, armenios... El abanico de re-
ligiones, nacionalidades e ideologías 
es una extraordinaria lección para el 
lector, que va descubriendo un mundo 
fascinante a través de personajes bien 
trazados, algunos inolvidables. Schami 
utiliza un estilo narrativo de mosaico 
(construido por pequeñas piezas litera-
rias que forman un todo) que sirve a la 
perfección al propósito de la novela.

Lean con una pequeña libreta de no-
tas a mano. No se arrepentirán y, cuan-
do terminen esta versión oriental de Cien 
años de soledad, ya  nunca podrán dejar 
de amar Siria. 

@RuySarabia

letras

Quien es amado, no muere

Libros y viajes: Siria • “El lado oscuro del amor”es una obra maestra de nuestra 
época. Una novela que nos permite entender Siria y amarla.

Ok!

autor:
Rafik Schami
editorial:
Salamandra
título original:
Die dunkle Seite der Liebe
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Videojuegos 
de Microsoft 
para 2016

En la feria Gamescom, Microsoft 
mostró, entre otros, un avance  
del “shooter” o juego de 
disparos “Quantum Break”. CCP 
Games presentó dos novedades 
de realidad virtual.

E
n la feria 
G a m e s -
com, Mi-
c r o s o f t 
mostró un 
avance del 
“shooter” 
o juego de-

disparos “Quantum Break”, un 
título de acción con aspecto ci-
nematográfico en el que el pro-

tagonista tiene que luchar en 
una línea del tiempo que se ha 
vuelto loca, saldrá a la venta en 
abril de 2016.

Otro lanzamiento será ”Crac-
kdown 3”, en el que un policía 
del futuro lucha contra un mo-
derno sindicato del crimen, lle-
gará a mediados de 2016.

Para los amantes de los dra-
gones llega el año que viene el 

Tecnología
vidEOjuEGOs

Lexus presenta el hoverboard
La aerotabla crea un campo magnético que le permite 
elevarse. La tecnología se basa en superconductores 
enfriados con hidrógeno. El skate park tiene un sistema 
de imanes y crea el campo magnético necesario para su 
desplazamiento sin rozar el suelo, precisa Toyota.

Pantalla

Texto y fotos: dPA
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Dictas y escribe
Google incorporó la posibilidad de generar texto con un 
dictado de voz, sin requerir de la instalación de software 
adicional. Hay que habilitar la función en Herramientas 
cuando se está usando Google Docs en Chrome. Esto 
genera un botón que permite activar y desactivar el 
reconocimiento de voz.

millones
de aplicaciones tiene la tienda 
de Apple, App Store, según las 
estadísticas de Home Builders 
Institute, mientras que Android 
tendría cerca de 1.4 en Google Play.

1.3
con gafas
CCP Games pre-
sentó en esta 
feria dos nove-
dades de reali-
dad virtual para 
los amantes de 
los videojue-
gos. Además de 
nuevos detalles 
sobre el simula-
dor de batallas 
espaciales “Eve 
Valkyrie”, la 
firma islandesa 
también mostró 
un juego para 
smartphones.

”Gunjack” es 
un “shooter” 
para Galaxy S6 
y Note 4 que 
funciona junto 
con las gafas 
de realidad vir-
tual Gear VR. El 

XBoX one. Llegará un nuevo título 
de la serie “Worms” y una versión 
para la consola de “TrainSimula-
tor”. Aparecerán más de 150 juegos 
indie para la XboxOne. En octubre 
llega “Cobalt”, una nueva obra del 
equipo de “Minecraft” JensBergens-
ten para Xbox360 e Xbox One.

Se suman funciones que se pueden 
descargar mediante una actualiza-
ción. A partir del 2016, la consola se 
convertirá en una grabadora digital 
de videos (DVR) y centro de medios. 
Los contenidos pueden verse en el 
televisor o por stream en otros apa-
ratos con Windows10.

Desde noviembre, Microsoft anun-
cia el chatpad. El miniteclado se 
conecta a los mandos de la Xbox  y 
facilita los chats y el envío de men-
sajes a través de la consola.

título de ciencia ficción y fan-
tasía con juego de roles “Scale-
bound”, donde se debe luchar 
contra extraños monstruos.

Más siniestro es el ambien-
te en “Homefront: The Revo-
lution”, en el que los jugadores 
forman una organización de 
resistencia contra un poder ex-
tranjero que ha ocupado Esta-
dos Unidos. También fue pre-

sentado “KillerInstinct Season 
3” para Xbox One y Windows 10.

Causó especial interés “We 
Happy Few”, un juego de sobre-
vivencia, por sus escenas som-
brías en un pueblo inglés lleno 
de drogadictos paranoicos, se 
lanzará en junio de 2016.

Los dueños de una Xbox no 
tendrán que esperar hasta 2016 
para todos los nuevos juegos. 

Este año llega “Halo 5 Guar-
dians”, un título para jugar con 
otros participantes y que tiene 
dos versiones: “Warzone”, con 
capacidad para hasta 24 juga-
dores, y ”Arena”, hecha para dos 
equipos de cuatro.

A partir de diciembre, aparece-
rán también “Just Cause 3”, “For-
za Motorsport 6”, “Rainbow 6” y 
“Rise of the Tomb Raider”.

jugador tiene 
que defender a 
tiros una torreta 
de defensa de 
innumerables 
enemigos.

”Gunjack” sal-
drá al mercado 
junto con la ver-
sión final de las 
Gear VR.

También está 
en su fase final 
de desarrollo 
“Eve Valkyrie”, 
cuya trama 
transcurre en 
el universo Eve 
y que ha sido 
desarrollado 
solamente para 
ser usado con 
gafas de rea-
lidad virtual. 
Será lanzado a 
la vez que las 
gafas Oculus 
Rift y Sony Mor-
pheus para PC 
y Playstation 4, 
informó CCP.



¿Autos dirigidos 
con gestos?

Las grandes marcas de automóviles experimentan 
mecanismos que permitan suplir los botones 
convencionales y activar funciones con  gestos. S

uena el teléfo-
no conectado 
con el auto, 
pero Marcus 
Behrendt no 
tiene ganas 
de contestar. 
Algo nervioso 

mueve su mano como si quisiera 
espantar una mosca, y así la lla-
mada cesa. El ingeniero de BMW 
está sentado en el nuevo modelo 
de la Serie 7, uno de los prime-
ros vehículos fabricados en serie 
con reconocimiento de gestos.

Motores
evoLución

Una moto Honda de cuatro ruedas
Las características de un coche y una moto,unidas. Ese 
era el objetivo de los diseñadores de Honda. El resultado, 
el prototipo “Honda Project 2&4”, que se presenta en el 
Salón del Automóvil de Fráncfort (realizado entre el 17 y el 
27 de septiembre).

tendencia

La tecnología se 
está insertando muy 
lentamente en la 
producción en serie, 
otra tendencia apa-
rece en el horizonte: 
identificar a través de 
cámaras la mirada del 
conductor y respon-
der así a sus órdenes. 
Así, basta con mirar 
suficientemente un 
botón para que esa 
función se active.

Sea cual sea la tec-
nología que llegue no 
suplirá rápidamen-
te a la ya existente, 
según Sajjad Khan, 
máximo responsa-
ble de electrónica, 
conexión y telemáti-
ca en Daimler. “Por 
muy buena que sea 
la gestión por gestos, 
voz o mirada, siempre 
habrá situaciones 
en las nos seguire-
mos aclarando mejor 
con otros sistemas”, 
afirma convencido. 
“La gran tarea es por 
ello introducirlas sin 
dejar las otras y que 
el sistema de mando, 
a pesar de todo, sea 
cada vez más sencillo 
y facil de abarcar”, 
afirma Khan.
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Texto: Thomas Geiger (DPA)
Fotos: DPA

Futuro



 

Prototipo
El diseño y la disposición del motor se 
fija en el coche de Fórmula 1 de Honda 

RA272 del año 1965. De hecho, el prototipo 
se parece a un auto de carreras compacto. Con una 

longitud de 3.040 milímetros, un ancho de 1.820 y una 
altura de 995, el modelo pesa sólo 405 kilos.

caballos de fuerza
El motor será el de la motocicleta 
de carreras Honda RC213V, 
modificado para carreteras. El 
propulsor de cuatro tiempos V4 
con 999 centímetros cúbicos. 

215
 

Una cámara en el techo mira 
a los ocupantes del coche y re-
conoce cuatro gestos definidos 
como el de agitar la mano para 
rechazar una llamada y el de ha-
cer una señal con el dedo en el 
display para aceptarla.

“Con ello conseguimos una 
especie de lenguaje adicional 
que complementa a los ante-
riores de pantalla táctil, ins-
trucciones por voz e interrupto-
res clásicos”, explica Behrendt. 
Esta tecnología está de moda, 
ya que en todas las firmas los in-

genieros trabajan en nuevos sis-
temas para ahorrar palancas y 
botones y para controlar las nu-
merosas funciones adicionales 
que hay en un cockpit.

Cada vez más se experimenta 
con gestos comunes para suplir 
los reguladores y botones con-
vencionales. Es el caso de un 
prototipo del Volkswagen Golf 
que abre el techo panorámico 
con un gesto sobre el hombro 
o el de Jaguar o Bentley, en los 
que se enciende la iluminación 
interior con sólo apuntar con 

el dedo a la luz. También en 
Kia se puede controlar el vo-
lumen de la radio haciendo el 
gesto de girar una ruleta con 
la mano.

Sin embargo, no es tan fá-
cil como parece. Por un lado 
se necesita la costosa tecno-
logía de sensores de recono-
cimiento o cámaras, explica 
Dörte Eimers-Klose, del fabri-
cante de suministros Bosch. 
Y por otro se debe acordar un 
lenguaje de gestos inequívo-
co. Thomas Geiger (dpa).

Ver qué funciones se pueden ges-
tionar con gestos y qué señales 
con los dedos requieren numero-
sas pruebas en diversos países, 
según el ingeniero de BMW Be-
hrendt. “Porque los gestos no sólo 
deben ser intuitivos y fácilmente 
reconocibles, sino que deben te-
ner un significado similar en todas 
las culturas, ya que no siempre el 
mismo gesto significa lo mismo en 
todas partes”, agrega.

El problema con la compleja tec-
nología de reconocimiento se 
resuelve con novedosos sensores 
como el que por ejemplo la em-
presa fabricante de chips Infineon 
está probando junto a Google. En 
lugar de cámaras, el movimien-
to de la mano es captado con un 
sensor-radar situado en la muñeca 
que, por ejemplo, podría ser inte-
grado en los relojes usados para 
el fitness, según la compañía. 

Seat deja a los usuarios progra-
mar sus propios gestos con los 
dedos para que la interpretación 
sea correcta.

Pruebas con 
sensores
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Esta parte de la piel es la más delgada. 
Envejece rápidamente. Sigue estos consejos.

E
l área del con-
torno de los 
ojos es la prime-
ra en mostrar 
los signos del 
envejecimiento, 
uno de los mo-
tivos es porque 

nuestras emociones se expresan con 
los ojos. Por eso es importante cui-
dar esta zona y tomar precauciones 
como usar lentes para el sol. 

La contaminación y el ritmo de 
vida moderna pueden dañar la piel 
por eso te explicamos algunas me-
didas que puedes tomar en cuenta 
para cuidar el contorno de tus ojos. 
Además evita los malos hábitos ocu-
lares, como pasar demasiadas horas 
frente a una pantalla, duerme las 
ocho horas recomendables, los ojos 
necesitan por lo menos siete para 
descansar porque la renovación ce-
lular ocurre en la noche.

Belleza
EmOciOnES

CuidAdos
 

Tips:

Lo más importante es 
mantener la piel de tu 
rostro limpia e hidratada, 
por eso debes  aplicarte 
crema hidratante por las 
mañanas y por las noches.

Al maquillarte evita 
arrastrar el producto sobre 
tu piel. Mejor aplicalo con 
tu dedo anular con suaves 
golpecitos alrededor del ojo 
para extenderlo después 
hacia el exterior.

Desmaquillarse es uno de 
los pasos más importantes 
para cuidar el contorno 
de ojos, si no lo haces 
aceleras el envejecimiento 
de tu piel. Hazlo con un 
desmaquillante especial 
para párpados y un
 algodón suave.

Las cremas para el contorno 
de ojos tienen activos 
concentrados, úsala desde 
tus 25 años todas las 
noches, elige un producto 
adecuado para tu tipo de 
piel. También puedes usar 
mascarllas suaves caseras 
que tonifiquen el área.

Spinning
Este ejercicio fortalece las piernas, glúteos, 

abdominales, espalda, brazos y el sistema óseo. 
Además beneficia el funcionamiento del corazón y 

la presión arterial. La práctica continua ayuda 
a quemar calorías, reduce el estrés y la 
sensación de ansiedad.

RemedioS 

caSeRoS

Bebe agua, te 
ayudará a elimi-
nar toxinas y a 
prevenir la hin-
chazón de las 
bolsas debajo 
de los ojos.

Puedes colocar 
bolsitas de té 
remojadas en 
agua fría en 
tus ojos por 5 ó 
10 minutos. La 
teína retrasa el 
envejecimiento 
de tus células 
y ayuda a man-
tener suave el 
contorno de 
ojos, además 
reduce la hin-
chazón causada 
por el cansancio 
diario

Una masca-
rilla nutriti-
va se puede 
hacer mezclan-
do manzana 
verde y yema de 
huevo, aplicar 
alrededor de 
tus ojos por 15 
minutos. Retí-
rala con agua 
tibia.

Una mascari-
lla antioxidante 
se puede hacer 
con dos zana-
horias y dos 
cucharaditas de 
miel.  Aplasta 
hasta que con-
sigas una mez-
cla. Aplícala 15 
minutos sobre 
la piel   y retíra-
la con     agua 
tibia.

El contorno de 
nuestros ojos
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Charanguista en 
busca del Grammy

El boliviano Fernando Reche, con 27 años de 
trayectoria artística espera ser nominado a los 
premios a la música latina. William Ernesto Centellas 
fue su maestro e hizo que se enamore del charango.

Música
bOlivianO

Aleks Syntek
Comenzó su carrera en 1990 con el grupo Aleks Syntek 
y la Gente Normal, grabó cinco discos con éxitos como 
“Hey tú”, “Más fuerte de lo que pensaba”, “Bienvenido 
a la vida” y “Lugar secreto”. En 1999 escribió la banda 
sonora de la película “Sexo, pudor y lágrimas”.

NomiNacióN E
l músico 
boliviano-
br a si leño 
F e r n a n -
do Reche 
postula al 
G r a m m y 
Latino en 

cinco categorías: primero a me-
jor álbum del año, le sigue me-
jor álbum instrumental, luego 
a mejor diseño de empaque (re-
ferido al arte gráfico y la presen-
tación), mejor ingeniería de so-
nido y mejor nuevo artista. Los 
nominados se conocerán en oc-

Perfil ∤ Fer-
nando Reche 
es boliviano-
brasilero. Entre 
1991 y 1994 
estudió con 
William Ernes-
to Centellas, 
charanguista y 
compositor. Se 
especializó en 
composición 
en el instituto 
Tom Robinson 
de San Pablo 
(Brasil) entre 
1995 y 1998. En 
el país estudió 
en la Escue-
la Nacional de 
Folclore Mauro 
Núñez Cáceres 
y en la Acade-
mia de bellas 
artes de Potosí. 
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Romántico desliz
Es su sexto álbum.“Lo que yo quiero es brincarme al 
inglés para atraer al público a escuchar pop en español, 
con canciones bilingües”, explicó. Para promocionarlo 
lanzó “Ríete del Amor Hasta que te Mueras”, que no está 
en el album y es parte de la banda sonora de “Cantinflas”. 

de octubre
Syntek presentará su show en el 
Teatro al Aire Libre de La Paz. La 
última vez que estuvo en Bolivia 
fue en octubre de 2008,  en el 
Festi Music Paceña.

9

Fernando Reche 
tiene más de 200 
composiciones 
y 150 de ellas son 
para charango y 
orquesta sinfónica

tubre de este año.
Fernando Reche, en entrevis-

ta con la revista Oxígeno, recor-
dó que empezó su carrera artís-
tica con el maestro musical ya 
fallecido, William Ernesto Cen-
tellas. Este reconocido charan-
guista y compositor le dio cla-
ses entre 1991 y 1994. “Fue ahí 
cuando me enamoré del cha-
rango”, sostiene Reche.

Intérprete, concertista y 
compositor,  Fernando empe-
zó su carrera artística en 1988, 
un 6 de agosto, en eventos de 
colegio. Luego se especializó 
en composición en el institu-
to Tom Robinson de San Pablo 
(Brasil), donde hizo estudios de 
composición contemporánea 
combinando los ritmos de bos-
sa nova, samba, shorin y otros 
géneros brasileños, entre 1995 
y 1998. En el país también es-
tudió en la Escuela Nacional de 
Folclore Mauro Núñez Cáceres, 
en el año 1991. También, fue 
formado en la Academia de be-
llas artes de Potosí.

La formación que recibió en 
el país y en el Brasil se sumó a 
su tradición familiar. Su padre,  
escritor potosino y revoluciona-
rio, fue uno de los cofundadores 
del Partido Comunista y parte 
de la revolución del 52. Y, su ma-
dre también influyó en la línea 
artística musical. 

Me considero boliviano-bra-
sileño, señala a tiempo de acla-
rar que no hará conocer, aún, 
dónde nació 
ni cuántos 
años tiene. Sí 
remarca que 
tiene 27 años 
de actividad 
artística.

Reche tam-
bién ha sido 
elegido como 
jurado votan-
te del Latin Grammy. Tiene más 
de 200 composiciones, 150 de 

ellas para charango y orques-
ta sinfónica. Precisamente en 
este campo, uno de sus proyec-
tos es presentar estas obras mu-
sicales, donde se demuestra la 
capacidad técnica que tiene el 
charango. “No se trata de ade-

cuar la músi-
ca de Mozart, 
Beethoven u 
otros al cha-
rango, porque 
cada instru-
mento tiene su 
técnica, carac-
terísticas y for-
mas propias”. 

C u a n d o 
uno compone conociendo el 
instrumento, agrega Reche, 

“uno demuestra las variantes 
del instrumento para comple-
mentarse con la orquesta sin-
fónica, porque es esta la que 
tiene que apoyar y comple-
mentarse al instrumento, y no 
el charango a la orquesta”.

“Varios artistas nacionales y 
extranjeros, como Eddy Navia o 
el chileno Héctor Soto, agarran 
una temática internacional y 
la interpretan en charango. El 
aporte vale y es importante. Ya 
es un primer paso, pero hay que 
dar los siguientes, como ahora 
que quiero presentar el próximo 
año un concierto con la orques-
ta filarmónica en Cochabamba y 
La Paz. Estamos en conversacio-
nes preliminares”, afirma.

postulación
El álbum que se 
postula al La-
tin Grammy en 
EEUU se grabó 
el 10 de julio de 
2013, durante 
un concierto 
en el Achá de 
Cochabamba, 
con colabora-
ción de grandes 
ingenieros de 
grabación y de 
audio. La pro-
ducción es de 
Discolandia.

Unos 5.000 
votantes, selec-
cionados por 
Latin Grammy, 
seleccionan a 
los mejores de 
las más de 10 
mil postulacio-
nes. Esta selec-

ción se realiza 
entre agosto y 
septiembre y a 
principios de 
octubre se sa-
brá los nombres 
de los nomina-
dos.

Para cada 
categoría se 
presentan cin-
co nominacio-
nes. Será el 19 
de noviembre, 
en las Vegas, 
donde se sepa 
quiénes de los 
nominados son 
los ganadores. 
Y, en todos los 
casos, el estar 
nominado ya es 
un logro.

 
chaRango∤ Fernando Reche sostiene que quiere demostrar que el charango 
boliviano tiene las facetas necesarias para liderar una orquesta sinfónica, con 
un estilo musical que le identifique técnica y musicalmente.

Propone el hexonic (hexo, seis y sonic, sonido), que sería el charango modifica-
do, seis cuerdas, ideal para una orquesta sinfónica.

Aclaró que la variedad de charangos que caracteriza al país seguiría. Cada 
región y fabricante seguirían haciendo lo suyo, de acuerdo a sus particulares 
características. 
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Gastronomía
GOurmet

Fruta de temporada
La sandía es una fruta que aparece en los mercados en esta 
época, porque se consecha durante septiembre y octubre 
en zonas productoras como Cabezas, Abapó, La Angostura 
y Chané. Tenemos garantizada su venta hasta fin de año ya 
que en la zona de los valles se cosechará entre octubre y 
diciembre, y en algunos casos en enero.

Gustu: el 
restaurante 
kilómetro O

en dos años y medio 
se ha convertido 
en el restaurante 
bandera. Alienta a los 
productores y ofrece un 
menú gourmet original.

calidad

Sabor único, guStu 
andino.  En la foto de 
la derecha, una pro-
puesta para disfrutar 
del ispi del Titicaca y 
un coctel de coco.

PerFil ∤ Gustu es 
un restaurante de 
alta cocina que fue 
inaugurado por el 
gastrónomo da-
nés Claus Meyer, 
copropietario de 
Noma, calificado 
como el mejor res-
taurante del mun-
do en los últimos 
tres años.
Gustu trabaja con 
pequeños produc-
tores de todo el 
territorio nacional, 
a los que conside-
ran como parte de 
su familia.
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E
n la calle 
10 de Cal-
acoto en el 
sur pace-
ño, se en-
cuentra el 
restauran-
te Gustu 

–palabra quechua que signifi-
ca sabor- uno de los 50 mejores 
restaurantes de América Latina.

Beneficios de la sandía
Contiene vitamina A, C, potasio y magnesio. 

Además, contiene licopeno y beta caroteno, dos 
sustancias que tienen potencial para reducir el 
riesgo de cancer. El contenido de antioxidantes 

aumenta conforme la sandía madura, por eso es 
necesario comerla bien madura.

es agua
por eso una sandía madura 
pude aportar el agua 
suficiente para refrescarnos 
y mantenernos hidratados en 
un día de calor.

90%

proyectos con presente y futuro.  Gustu, además de ser un 
restaurante de alta cocina, también ha desarrollado distintos pro-
yectos destinados a mejorar la calidad de vida de los bolivianos y 
darles oportunidades laborales.

Por ejemplo, la mayor parte de su personal es parte de la Escuela 
Manq’a, que brinda capacitación en alta gastronomía a jóvenes y 
adultos en la ciudad de El Alto durante dos años y medio.

En ese sentido, dos de los proyectos más importantes son los lla-
mados Manq’a – palabra aymara que significa “comida”- y Suma-
payata – palabra aymara que significa “bien cocinado”-.

El proyecto Manq’a promueve escuelas gratuitas de gastronomía 
en diferentes distritos de la ciudad de El Alto. Hasta el momento 
hay ocho escuelas Manq’a en la urbe alteña y se espera llegar a 
doce hasta fin de año.

El proyecto Sumapayata está destinado a la capacitación gratuita 
de las personas que venden comida en la calle, en temas de ma-
nejo de alimentos, higiene y atención al cliente.

el adn de 
gustu

Gustu respeta la 
estacionalidad 
natural de los 
productos

Gustu es un 
restaurante de 
primer nivel, 
que tiene la filo-
sofía de respe-
tar las políticas 
medioambien-
tales.

“Todos nues-
tros producto-
res deben ser 
medioambien-
talmente res-
ponsables”, en-
fatiza Sumaya 
Prado, directora 
de Comunica-
ción y Relacio-
nes Públicas del 
restaurante.

Gustu cambia 
su menú cada 
cuatro meses, 
respetando la 
estacionalidad 
natural de los 
productos.

La mayoría de 
sus trabajado-
res son estu-
diantes de su 
Escuela Manq’a.

Gustu tiene la 
primera barra 
del mundo dedi-
cada al singani.

Cada espacio y adorno de Gus-
tu trata de reflejar la cultura boli-
viana. Por ejemplo, los baranda-
les de las gradas están cubiertos 
con decenas de t’ullmas de la cho-
la boliviana. Los muebles están 
hechos con madera del oriente 
boliviano, las rocas del Salar de 
Uyuni son utilizadas como sale-
ros y la sal es traída de las minas 
de Tarija. Además, los platos son 
hechos por artesanos bolivianos y 
las cartas de menú elaboradas en 
cuero de llama.

“Todo lo que se usa en Gustu 
es 100% boliviano, la bebida, la 
comida, la decoración y todo. So-
mos un restaurante de alta coci-
na que aplica la filosofía kilóme-
tro cero, eso quiere decir que no 
usamos ningún ingrediente que 
esté fuera de Bolivia”, sostiene Su-
maya Prado, directora de Comu-
nicación y Relaciones Públicas de 
Gustu.

“Cambiando el mundo a través 
de la comida”, dice su slogan y es 
ese su objetivo.

“Hablar de Bolivia es hablar 
del país de las maravillas, la bio-
diversidad es increíble, los recur-
sos son ilimitados. Bolivia tiene 
potencial y lo estamos desperdi-
ciando”, asegura Prado. 

“La intención es hacer de la 
gastronomía una fuente de orgu-

llo y desarrollo para los bolivia-
nos”, afirmó.

Por el momento, el primer 
paso ya está dado, pero aún fal-
ta mucho camino por recorrer 
para convertir a Bolivia en un 
referente del turismo gastro-
nómico.

 “Bolivia está empezando a 
llamar la atención, ahora tene-
mos que aprovechar eso resca-
tando toda esa cultura gastro-
nómica y todo ese patrimonio 
alimentario que tenemos”. Su-
maya Prado explica que, para lo-
grarlo, el país necesita consoli-
dar las bases de un movimiento 
gastronómico boliviano.
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Mixxtail es un cocktail, que está listo para tomar 
con un delicioso sabor a mojito. La CBN empieza a 
conquistar el mercado del trago corto. Mixxtail será 
producido en el país en el futuro.

Ocio
driNk

National Geographic
Lanzó una lista de los 10 lugares de fiesta más sexy del globo 
para todos los gustos. Esta lista incluye en el tercer lugar a la 
ciudad de La Paz, la publicación describe a la ciudad maravilla 
como una “(...) sofisticada dama” y añade que “recibe a los 
visitantes con los brazos abiertos”.

presentación

p
aceña tra-
jo a Boli-
via, desde 
argentina, 
el Mixxtail 
Mojit, una 
d e l i c i o s a 
bebida de 

fermentación natural. 
en una primera fase, pa-
ceña importará el Mixxtail 
desde argentina. Luego 
de terminadas las instala-

ciones locales se la produ-
cirá en el país, señalan los 
ejecutivos de la cervecería 
Boliviana nacional (cBn) a 

tiempo de asegurar 
el éxito de su lan-
zamiento.

el Mixxtail 
es distribuido 

en todo el país. 
este es un produc-

to de éxito mundial,  
innovador, distinto 

y único que respon-
de a las necesida-
des del consumidor. 

en el continente está 
presente en Bolivia, 

argentina, Uruguay y 

Mixxtail Mojito 
llega de la mano 
de Paceña

Sabor y calidad;
 

¿Cómo tomarlo? 

Para disfrutarlo  toma un vaso  largo, coloca 
hierbabuena al fondo, refresca con un toque 
de limón, añade algo de hielo, es el turno del 
Mixx Tail. ¡Listo para consumirlo! Es una bebi-
da dulce, así que no es necesario endulzarla.

paraguay. su precio de referen-
cia, para todo el país es de 40 
bolivianos.

esta bebida tiene una pre-
sentación en botella de vidrio, 
lo que asegura la calidad del 
producto.

Los responsables de la cer-
vecería Boliviana nacional  re-
cuerdan que son una empresa 
líder en responsabilidad so-
cial en el país. por eso, con sus 
campañas buscan promover el 
consumo y venta responsable y 
esperan ser líderes en este as-
pecto. 

para el lanzamiento de 
Mixxtail, la empresa inverti-
rá un millón de dólares en los 
próximos meses, destinados a 
la promoción del producto, a 
través de una campaña de co-
municación 360°, la cual in-
cluirá diversos medios de co-
municación.

paceña, la principal marca 
de cerveza de Bolivia, junto a 
otras grandes marcas líderes a 
nivel mundial -como Quilmes 
en argentina, Becks en ale-
mania, Bud Light en estados 
Unidos- desarrollaron un pro-
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Lonely Planet
Es una editora de guías de viajes que en el 2010 ubicaba 
a La Paz como la sexta mejor ciudad para la vida nocturna 
y la diversión. Así que no es casualidad, al parecer los 
visitantes extranjeros disfrutan su estadía nocturna y los 
precios accesibles que ofrecen los boliches de la ciudad.

horas
es el tiempo que se debe evitar beber 
alcohol cuando se visita una ciudad 
de altura. Una persona que vive a 
nivel del mar puede embriagarse con 
rapidez con un consumo moderado. 

72
ducto de éxito mundial,  inno-
vador, distinto y único. 

 “Con este lanzamiento, la 
marca busca revolucionar el 
mundo de los cocktails, brin-
dando al consumidor una op-
ción única y con el sello de ca-
lidad que solo Paceña puede 
brindar”, señala Cristina Mon-
tilla, Gerente de Marketing.

“Estamos seguros que esta 
inversión va a permitir que 
Mixxtail se quede entre noso-
tros los bolivianos, para que lo 
produzcamos luego en el país, 
generando mayor valor y em-
pleos para la economía bolivia-
na”, concluyó Montilla. 

Sabor y calidad;
 

caLidad Montilla la-
menta que “el consumi-
dor no tenga opciones 
de calidad en cocktails, 
este producto, impor-
tado por Paceña, tiene 
una calidad superior, 
a diferencia de otras 
bebidas cuyo ingreso al 
país o su fabricación no 
siempre están certifica-
dos por las entidades 
públicas como el SENA-
SAG, pues o provienen 
del contrabando o su 
producción no se ajusta 
a estándares de cali-
dad que se requieren 
para cuidar la salud 
pública”.

La hiStoria 
deL mojito

Su origen está 
en Cuba, su his-
toria comien-
za en el siglo 
XVI, se conocía 
como “El Dra-
que”, en honor 
al pirata inglés 
Francis Drake. 
En ese entonces 
se hacía con 
“tafia”, un pri-
mitivo predece-
sor del ron.

Según cuentan, 
la Bodeguita 
del Medio de la 
Habana fue el 
lugar donde se 
popularizó gra-
cias al escritor 
Hemingway.

La Bodeguita 
está en la vieja 
Habana y es un 
lugar emble-
mático lleno de 
historias.Per-
sonajes como 
Salvador Allen-
de, Ava Gadner, 
Pablo Neruda, 
Nat king Cole, 
Mohammed 
Ali y Gabriel 
García Márquez 
firmaron en las 
paredes.
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Luz y temperatura
Son muy importantes en una oficina porque influyen 
en el rendimiento y la concentración. Un espacio 
destinado a oficina  debe tener siempre luz natural, 
buena ventilación y en lo posible una temperatura que 
fluctúe entre  los 18 y 20 grados.

Bienestar 
decOración

Amoblar “no 
es plantar los 
muebles”

La instalación de una oficina demanda una 
planificación para evitar disonancias entre espacio y 
muebles. La cuisine fabrica muebles desde 1994.

La cuisine

E
l amoblar 
una ofi-
cina no 
debe con-
vertirse en 
“ p l a n t a r 
los mue-
bles y de-

jarlos donde y como caigan”. La 
primera recomendación para 
quien desea instalar una oficina 
es contemplar de inicio un dise-
ño integral del espacio. se debe 

consultar con un especialista, 
que ayude a planificar todas 
las condiciones recomendables 
para crear un ambiente adecua-
do en el que se pasarán más de 
ocho horas diarias.

este criterio fue expresado 
por el arquitecto Ramiro agui-
rre, Gerente regional La cuisi-
ne, empresa dedicada al rubro 
mobiliario de oficinas y cocinas, 
que comercializa los productos 
que fabrica y los que importa.

Texto: rolando Garvizu
Fotos: cortesía La cuisine
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Colores que estimulan
Al elegir el color predominante en una oficina se debe 
tomar en cuenta el tipo de trabajo que se realizará. Para 
estimular el trabajo grupal y creativo se pueden elegir 
colores estimulantes, como naranja, durazno fuerte, 
terracota y verde.

Colores que relajan
Para favorecer la concentración, la 

calma y evitar el estrés se puede 
usar la gama de azules incluyendo 
combinaciones con otros colores, 
como lavanda o lila claro.

 

produCCión naCional

El Arq. Aguirre remarca que el producto nacional -si hablamos de un producto 
de la misma calidad- cuesta menos que uno importando. Claro que hay impor-
tados asiáticos que son más baratos, pero los muebles de calidad garantizan la 
comodidad indispensable para evitar fatiga o dolencias en el trabajo. No olvide-
mos que una persona pasa un mínimo de 8 horas sentado en su oficina.

Un escritorio y una silla mal diseñados pueden derivar en daños en la columna, 
las muñecas, codos  y hombros de los usuarios del mueble. Por eso La Cuisine 
tiene diseños ergonómicos que facilitan el trabajo.

Qué no hacer
“Antes de buscar muebles para 
una oficina, nos deberían bus-
car –nuestro asesoramiento no 
tiene costo adicional- para to-
mar en cuenta diferentes as-
pectos que se deben considerar 
en una oficina, que van desde la 
instalación de energía eléctrica 
al cableado estructural (para el 
internet). En la actualidad nadie 
puede trabajar sin electricidad o 
sin internet”, enfatiza el gerente 
de La Cuisine. 

Recuerda que muchas per-
sonas acuden a ellos cuando ya 
está todo listo, cuando ya defi-
nieron la construcción y el ta-
maño de los ambientes. En esas 
circunstancias se ven obligados 
a acomodar los muebles como 
se puede. Es en estos casos que 
el ambiente no compagina con 
el mobiliario. 

Siempre haciendo referencia 
a los casos que no se deben re-
petir, menciona que “puede pre-
sentarse un pilar que incomoda, 

pueden no haber los enchufes 
en los lugares precisos y la can-
tidad necesaria, puede que falte 
la conexión al cableado estruc-
tural, pueden faltar ventanas 
que permitan el ingreso de luz 
natural o reduzcan la ventila-
ción. En fin, puede faltar hasta 
la adecuada temperatura de una 
oficina. Todo esto debe ser to-
mado en cuenta antes de pensar 
en amoblar una oficina”.

El entrevistado remarcó que 
este trabajo no encarece el pro-
yecto. Y, por el contrario, el ha-
cerlo permite disponer de un 
ambiente agradable y cómodo 
para el que lo utilizará. Si el lu-
gar a amoblar ya tiene todo: pa-
redes, mamparas divisorias, 
puertas, ambientes delimita-
dos, los muebles serán planta-
dos como caigan.

La mayor parte de los bolivia-
nos tienden a rellenar los ambien-
tes, no a planificarlos. La costum-
bre es esa y los resultados afectan 
el día a día de todos.

la empresa
La Cuisine se 
fundó en 1994. 
Tiene más de 20 
años trabajando 
en la fabricación, 
importación y 
venta de mobilia-
rio. Los primeros 
pasos los dio 
en muebles de 
cocina, de ahí su 
nombre. Pasados 
algunos años se 
comprendió que 
amoblar oficinas 
también debía 
ser atendido. 

Esta empresa tie-
ne oficinas pro-
pias solo en Co-
chabamba, Santa 
Cruz y dos en La 
Paz, pero atiende 
pedidos para 
instalar oficinas 

en cualquier 
lugar del país. 
Estuvieron en 
puestos aduane-
ros de frontera, 
en campamen-
tos petroleros, 
un museo en el 
parque Abaroa 
y muchos otros 
lugares del terri-
torio nacional, 
sus muebles 
están en casi 
todas las em-
presas grandes 
establecidas en 
el territorio na-
cional. 
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Consejos de 
nutrición 

Una buena nutrición previene problemas de salud, 
Herbalife está a la vanguardia en materia de nutrición 
y rendimiento. Los adolescentes que practican 
deportes pueden beneficiarse con su experiencia.  “ 

Herbalife patro-
cina a 25 atle-
tas bolivianos. 
Pero, no solo 
los deportistas 
de élite pueden 
benficiarse con 
su experiencia, 

las familias que tienen adoles-
centes en proceso de crecimien-
to y que además practican de-
portes pueden aprovechar las 
propiedades de sus productos y 
sus consejos de nutrición.

Un adolescente deportista 
suele tener hambre entre comi-

das, Herbalife explica 
que comer entre comi-
dad no es un hábito 
poco saludable, la cla-
ve es tener a mano ali-

mentos sanos.
Los mejores bocadillos 

saludables son: granos 
enteros ricos en fibras, 
frutas y vegetales por-

que aportan vitaminas 
y minerales sin agre-

gar grasas, nueces 
y semillas con alto 

grado de proteína 
y grasa monosa-
turada y lacteos 
bajos en grasa y 
azúcar.

Bienestar
nUtrición

Proteínas y carbohidratos
Las proteínas son importantes porque ayudan a formar 
la masa muscular, los carbohidratos son fundamentales 
porque son la principal fuente de energía. En cada comida, 
idealmente, se debe balancear las proteínas con un poco de 
carbohidratos para conservar la energía.

HerbaLife

Hidratación. Beber ocho vasos 
de agua al día facilita la elimina-
ción de toxinas. Además, el agua 
transporta los nutrientes y los 
distribuye en el cuerpo.

Mientras más habitual y exi-
gente es la actividad depor-
tiva más agua se necesita, 

ya que la deshidratación 
produce cansancio y ca-

lambres musculares.
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Glamour
Belleza

alison 
roca

lea también RestauRante gustu, el mixxtail y decoRaR una oficina   

JEssica 
sUarEZ

lisbEth 
aranda

hanna 
KUsstatschEr

Las bellezas de 
la Expocruz
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